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Заявление ВОЗ о вреде мяса озаботило пока только зарубежный бизнес

Страх средней 
прожарки

Александра 

Кошкина, 

Екатерина 

Буторина, 

Александр 

Баринов

Представители мясной отрасли готовят ответ 

Всемирной организации здравоохранения 

(ВОЗ), в конце октября вдруг причислившей 

обработанное красное мясо, колбасы, соси-

ски и прочие всем знакомые мясопродукты 

к разряду канцерогенов группы 1, куда среди 

прочего входят мышьяк, табак, асбест, радио-

нуклиды, рентгеновское излучение и многие 

другие безусловно вредные вещества и воздей-

ствия. Как именно это отразится на поведении 

потребителей и бизнесе, какими убытками 

или прибылями и для кого может обернуться, 

пока участники рынка гадают.

Но мясопромышленники и мясоторгов-

цы едины во мнении, что это, безусловно, 

скажется на отрасли в силу психологии людей. 

У многих мясо, считавшееся до сих пор исклю-

чительно полезным и вкусным, а для некото-

рых категорий людей – еще 

и необходимым, отныне 

будет ассоциироваться с он-

кологией вне зависимости 

от того, что на самом деле 

и какими именно словами 

заявила ВОЗ. И покупатели, 

стоя у прилавка, так или 

иначе об этом вспомнят.

Примечательно, что 

на фоне всеобщего изумле-

ния – негодования убеж-

денных мясоедов, торжества вегетарианцев 

и легкой паники у «неопределившихся» сама 

ВОЗ, видимо, осознав масштабы произве-

денного эффекта, уже спустя три дня после 

оглашения сенсационных выводов пошла 

на попятную. 29 октября на сайте организа-

ции было размещено пространное пояснение, 

в котором говорится, что на самом деле речь 

идет лишь о некоей связи потребления мяса 

и возможности заболеть раком кишечника, 

но доказательств тому нет, и вообще, нельзя 

однозначно говорить, насколько опасно мясо 

и т. д. Однако на это сообщение уже мало кто 

обратил внимание.

Заявление ВОЗ скажется на продажах мясных 

изделий, полагают эксперты, так как россияне 

подвержены различного рода фобиям. 

Но российский рынок пострадает меньше, 
чем рынок развитых стран, население которых 
больше озабочено своим здоровьем

Экономия против фобий
По словам главы исполнительного комитета 

Национальной мясной ассоциации Сергея 

Юшина, уже несколько московских мясоперера-

батывающих комбинатов на прошлой неделе со-

общили о снижении спроса на 20%. Он, правда, 

признал, что у некоторых других ситуация не 

изменилась, а глубокого анализа никто не делал, 

поэтому полной уверенности в причине проис-

ходящего нет. Тем не менее президент Мясного 

союза России Мушег Мамиконян тоже счита-

ет, что заявление ВОЗ скажется на продажах 

мясных изделий, так как россияне подвержены 

различного рода фобиям. Хотя, по мнению 

обоих экспертов, наш рынок пострадает куда 

меньше, чем мировой, и особенно развитых 

стран, население которых больше озабочено 

своим здоровьем.

«Основное влияние на потребление 

копченых изделий из мяса (а они дороже, чем 

вареные) у нас сейчас оказывает снижение 

доходов населения, – отметил Юшин. – Людям 

приходится экономить». Мамиконян, в свою 

очередь, отметил, что более половины россиян, 

употребляющих мясо, предпочитают белое мясо 

(в первую очередь это мясо птицы), и Россия не 

относится к странам, где наблюдается завышен-

ное потребление красного мяса (мяса млекопи-

тающих, о котором заявила ВОЗ). «Это говорит о 

том, что Россия находится в условных рисках, но 

эта условность на порядок меньше, чем в других 

странах», – сказал он.
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Еще один представитель производите-

лей свинины в неформальном общении по-

яснил «Профилю», что считает рекомендацию 

ВОЗ не более чем страшилкой. По его мне-

нию, на какое-то время спрос может упасть, 

но потом, когда новость забудется, вернется 

на прежний уровень.

При этом эксперты высказали недоуме-

ние, с чего вдруг ВОЗ выступила с заявлением 

по мясу так торжественно. «Говорить, что во-

прос влияния потребления различных видов 

продуктов, включая мясо, на здоровье был под-

нят именно сейчас, – большое преувеличение, – 

отметил Юшин. – Для онкологов и специали-

стов мясной отрасли в отношении возможной 

связи между потреблением жареного красного 

мяса и копченостей и небольшим повышением 

риска достаточно редких заболеваний ничего 

нового не сказано. Чтобы успокоить потребите-

лей, можно было бы взять статистику соответ-

ствующих заболеваний и продолжительности 

жизни в таких «колбасных» странах, как Чехия, 

Австрия или, скажем, Германия. И вся сенсация 

тут же забылась бы».

«Все, о чем говорит ВОЗ, относится 

в большей степени не к самому мясу, а к кри-

териям излишнего копчения, жира и соли, – 

объяснил Мамиконян. – Об этом врачи говорят 

уже более 40 лет». Так, по его словам, еще 

30 июня 2012 года правительство РФ выпусти-

ло распоряжение о планах развития пищевой 

промышленности, которое среди прочего 

предписывает создавать условия для увели-

чения доли производства мясной продукции 

со сниженным содержанием жира.

Налог на канцероген
Тем не менее эксперты полагают, что заяв-

ление ВОЗ может стать поводом для ужесто-

чения правил произ-

водства и торговли 

мясом. Так, Мамиконян 

отмечает, что теорети-

чески многие страны 

могут ввести дополни-

тельный акциз на про-

дукты с высоким содер-

жанием жира, как это 

было с алкоголем или 

сигаретами, а в России 

такое мясо может быть 

исключено из списка 

продуктов с льготным НДС (10% вместо 18%). 

«И это было бы правильно, – уверен глава 

Мясного союза. – Это тарифная эскалация 

продуктов, позволяющая идентифицировать 

те из них, которые не считаются полезными, 

и стимулировать те, которые считаются». 

Кроме того, потенциально вредные продук-

ты, по его мнению, можно пометить «красной 

этикеткой».

Заявление ВОЗ может стать поводом для 

ужесточения правил производства и торговли 

мясом. Речь идет о введении на продукты с высоким 
содержанием жира повышенных акцизов, как на 
алкоголь или сигареты. В России такое мясо может 
быть исключено из списка продуктов с льготным НДС 
(10%  вместо 18%)

Министр сельского 

хозяйства Германии 

Кристиан Шмидт 

(на фото слева) 

призвал немцев 

не отказываться 

от традиционных 

немецких колбасок. 

Однако претен-

зии диетологов 

к качеству продук-

ции фастфуда это 

не сняло
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Идею маркировки поддерживает и предсе-

датель Международной конфедерации потреби-

телей Дмитрий Янин: «Увидев красные на-

клейки на упаковке по соли или жиру, человек 

сможет подумать, брать ему такую колбасу или 

нет. Не знаю, будут ли вводиться такие меры, 

какие приняты в отношении сигарет, будут ли 

дополнительные акцизы, налоги на эту вред-

ную еду. Но со временем это будет, потому что 

экономические методы самые эффективные. 

Возможно, будет и запрет на рекламу. У нас уже 

нашелся один депутат, который летом внес 

на рассмотрение Госдумы законопроект о запре-

те рекламы нездоровой еды. В эту категорию по-

падает практически вся российская сосисочно-

колбасная продукция».

Речь идет о предложении депутата Госду-

мы Василия Шестакова запретить рекламу фаст-

фуда и других продуктов с высоким содержани-

ем соли, сахара и жиров. Однако законопроект 

уже раскритиковали Федеральная антимоно-

польная служба, Минздрав и Роспотребнадзор. 

Потери медиарынка в случае его принятия 

оцениваются в 20 млрд рублей. Кроме того, это 

создаст риски для таких партнеров чемпио-

ната мира по футболу 2018 года, как Coca-Cola 

и McDonald’s.

Сергей Юшин, в свою очередь, считает, что 

необходимости в каких-либо запретительных 

мерах нет: «Важно продолжать просветительскую 

работу среди населения и прививать правильные 

потребительские привычки, чтобы соблюдать 

необходимое равновесие в рационе питания». 

С ним согласна и ответственный секретарь 

Альянса стран СНГ «За биобезопасность» Вик-

тория Копейкина. «Никаких проблем не было 

бы, если бы потребитель выбирал не по внеш-

нему виду, не по цене, а по качеству, требовал 

документы от продавцов, – отметила она. – От-

ветственные производители в принципе появ-

ляются на рынке, но очень быстро становятся 

обычными, потому что они видят, что другие де-

лают некачественный продукт и получают тот же 

доход и даже больше. Поэтому ключевую роль 

будут играть потребитель и обеспокоенные орга-

низации, чем какие-то рекомендации свыше».

Если в России на заявление ВОЗ отреаги-

ровали лишь специалисты узкого профиля, 

да и то, как правило, не по своей инициативе, 

то реакция в мире на него была куда резче. Ми-

нистр сельского хозяйства Австралии Барнаби 

Джойс попытку приравнять сосиски и колбасы 

к сигаретам назвал фарсом. Его германский кол-

лега Кристиан Шмидт призвал немцев не отка-

зываться от традиционных колбасок для жарки, 

отметив, что дело отнюдь не в качестве мяса, 

Официальное сообщение ВОЗ
26 октября 2015 г. Лион – Международное агентство по изуче-

нию рака (МАИР) – агентство ВОЗ, занимающееся проблемой 

рака, оценило канцерогенное воздействие употребления 

красного мяса и мясной продукции.

Красное мясо. После тщательного изучения накопленной 

научной литературы рабочая группа в составе 22 экспертов из 10 

стран, созванная Программой монографий МАИР, классифициро-

вала красное мясо как вероятно канцерогенное для людей (группа 

2А) на основе ограниченного объема фактических данных о том, что 

употребление красного мяса вызывает рак у людей, и убедительных 

механистических данных в поддержку канцерогенного эффекта. 

Такая связь наблюдалась в основном в отношении колоректального 

рака, но связи с раком поджелудочной железы и раком простаты 

также прослеживались.

Мясная продукция. Мясная продукция была классифицирова-

на как канцерогенная для людей (группа 1) на основе достаточного 

объема фактических данных, свидетельствующих о том, что употре-

бление мясной продукции вызывает колоректальный рак.

Употребление мяса и его последствия. <...> Эксперты за-

ключили, что ежедневное употребление в пищу 50 г мясной продук-

ции повышает риск развития колоректального рака на 18%. «Для 

отдельного человека риск развития колоректального рака в резуль-

тате употребления мясной продукции остается низким, однако такой 

риск возрастает с увеличением количества употребляемого мяса, 

– заявил д-р Курт Страйф (Kurt Straif), руководитель Программы 

монографий МАИР. – Ввиду большого числа людей, употребляющих 

мясную продукцию, глобальное воздействие на заболеваемость 

раком имеет значимость для общественного здравоохранения».

Рабочая группа МАИР проштудировала материалы более 800 

исследований, в рамках которых изучались связи более 12 ти-

пов рака с употреблением красного мяса или мясной продук-

ции во многих странах и среди групп населения с различными 

рационами питания. 

Общественное здравоохранение. «Эти результаты под-

тверждают нынешние рекомендации в отношении ограничения 

употребления мяса, – заявил д-р Кристофер Уайлд (Christopher 

Wild), директор МАИР. – В то же время красное мясо имеет пита-

тельную ценность. Поэтому эти результаты позволят правитель-

ствам и международным регулятивным органам провести оценки 

риска, чтобы сопоставить опасности и пользу употребления в пищу 

красного мяса и мясной продукции и предоставить по возможности 

наилучшие диетические рекомендации». 

Разъяснение ВОЗ
Красное мясо – это все виды мышечного мяса млекопитаю-

щих, такие как говядина, телятина, свинина, ягнятина, бара-

нина, конина и козлятина.

Мясная продукция – это продукты из мяса, полученные по-

средством обработки (засолки, вяления, ферментации, копче-

ния или других способов консервирования), направленной на 

усиление вкуса или увеличение срока хранения. Большинство 

видов мясной продукции содержат свинину и говядину, однако 

мясные продукты могут также содержать другие виды крас-

ного мяса, мясо птицы, субпродукты или побочные продукты, 

такие как кровь. К примерам мясной продукции можно отнести 

сосиски, ветчину, колбасы, говяжью солонину, билтонг или вя-

леную говядину, а также мясные консервы и мясосодержащие 

полуфабрикаты и соусы.
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как и любой другой еды, а в ее количестве – 

вредно здоровью все, чего слишком много. 

Один из руководителей Североамериканского 

института мяса (США), в свою очередь, обвинил 

авторов доклада ВОЗ в «подгонке цифр». А Ас-

социация сельских мэров Франции выпустила 

специальное коммюнике с говорящим названи-

ем «Глупость канцерогенна».

Такая озабоченность зарубежных полити-

ков вполне понятна, поскольку звучит из стран, 

являющихся крупнейшими производителями 

мяса и его потребителями с историческими тра-

дициями. Россия же на мировом мясном рынке 

значится в первую очередь как импортер, хотя 

производство мяса в стране в последние годы 

также растет.

По данным Росстата, до 1999 года произ-

водство мяса всех категорий хозяйств неуклонно 

снижалось, а затем пошло в рост, который про-

должается до сих пор. Так, если в 2012 году было 

произведено 8 млн. тонн мяса, то в 2014 году – 

уже 9 млн. Главным образом прирост идет 

за счет мяса птицы (белое мясо) и свиней 

(красное мясо). Что касается крупного рогатого 

скота, за последние почти 25 лет его поголовье 

в России упало в три раза – с 57 млн. в 1990 году 

до 19 млн. в 2014 году и с тех пор остается при-

мерно на одном уровне. «По итогам января–

августа 2015 года общий объем производства 

основных видов мяса (свинина, говядина, мясо 

птицы, баранина и козлятина) в сельхозоргани-

зациях России составил 4,4 млн. тонн в убойном 

весе, – говорит Сергей Юшин. – Это на 7,8%, или 

на 320,3 тысячи тонн превышает показатель ана-

логичного периода 2014 года. При этом на белое 

мясо (мясо птицы) приходится 

около 50% потребления, хотя еще 

в 2000 году его доля не превыша-

ла 20%. Потребление говядины, 

значительная часть которой 

ввозится из-за рубежа, снижается 

по экономическим причинам – 

из-за потерь импортеров в резуль-

тате ослабления рубля, снижения 

доступности кредитов и повыше-

ния ставок для внешнеторговых операций».

По данным Юшина, в 2015 году импорт 

мяса в России существенно сократился. Так, 

если в 2005 году на привозное мясо птицы 

приходилось более 30% российского рынка, 

то в 2015 году, по прогнозу, – только 6%. Ино-

странная свинина с 40% в 2005 году упадет до 10% 

в 2015-м. А доля импортной говядины на россий-

ских прилавках упала с 40% до 15%. Примечатель-

но, что в 2014 году ООН опубликовала эксперт-

ный прогноз, согласно которому в ближайшие 

10 лет в мире ожидался стремительный (почти 

на четверть) рост производства мяса – в силу 

улучшения качества жизни и доходов населения 

в развивающихся странах. При этом аналитики 

отмечали, что в связи с изменением потреби-

тельских предпочтений в сторону мяса ожида-

лось заметное снижение цен на зерно при их 

росте на то же мясо, молоко и рыбу. ■

Согласно недавнему прогнозу ООН, в ближайшие 
10 лет в мире ожидался стремительный (почти 
на четверть) рост производства мяса – в силу 
улучшения качества жизни и доходов населения 
в развивающихся странах

Особенно устрашающе 

выводы ВОЗ прозвуча-

ли на фоне прогнозов 

ООН о стремительном 

росте потребления 

и производства мяса 

в мире
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Причисление мяса к канцерогенам вызвало 
большой переполох: «зеленые» ликуют, мясники протестуют, 
диетологи сохраняют спокойствие

Сила убитых 
животных

Сузанне Аманн, 

Вероника 

Хаккенброх, 

Юлия Кох, текст

Владимир 

Широков, 

перевод 

Борцы за права животных из организации PETA 

(«Люди за этичное обращение с животными») ли-

ковали. «Можем предложить каждому, кто готов 

сказать «нет» раку и целому ряду других проблем 

со здоровьем, бесплатный пакет для начинающе-

го вегана», – заявили активисты. Зато один гам-

бургский мясник на страницах газеты Bild дал 

волю негодованию: «С моим мясом вы получаете 

не рак, а исключительно гормоны счастья».

Социальные сети наводнили посты о том, 

как связаны пристрастие к мясу и онкозаболе-

ваемость. По страничкам Facebook курсировали 

фотоколлажи с сосисками, выглядывающими 

из сигаретных пачек. Сатирики предложи-

ли выделить на вокзалах зоны для поедания 

сосисок – в дополнение к зонам для курения. 

Виновниками этого переполоха стали 22 экс-

перта из 10 стран, которые поставили потребле-

ние мяса в один ряд с курением и облучением 

радиацией.

Пищевая промышленность негодовала. 

«ВОЗ – это не мировой гастрономический по-

лицейский, который вправе советовать, как 

нам питаться», – заявил Кристоф Минхофф 

из неизменно агрессивного лоббистского 

«Союза продуктового права и нутрициологии». 

Дескать, всякий, кто при отсутствии конкрет-

ных научных доказательств дискриминирует 

отдельные продукты питания, дезориентирует 

потребителя: «Мы требуем, чтобы правитель-

ство Германии внесло ясность в основные 

цели деятельности ВОЗ».

И только диетологи демонстративно со-

храняют спокойствие. «О наличии взаимосвязи 

между потреблением мяса и раком известно 

давно, – говорит Хайнер Беинг из Немецкого 

института диетологии в Потсдаме. – Но с точки 

зрения практической релевантности это не та 

информация, которая должна заставить людей 

забыть дорогу к ларькам с сосисками».

Как именно колбаса и красное мясо могут 

провоцировать рак кишечника, науке пока 

досконально неизвестно. Похоже, сомнений 

не вызывает следующее: при жарке на сковороде 

и на гриле в мясе образуются канцерогенные 

вещества. Кроме того, присутствующий в боль-

ших количествах в красном мясе (но не в белом 

мясе птицы) железосодержащий компонент 
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крови (гемоглобин), по всей видимости, может 

способствовать образованию канцерогенных 

веществ в кишечнике. Но, возможно, в процессе 

задействованы и другие факторы. Так, немецкий 

лауреат Нобелевской премии и бывший руко-

водитель Немецкого центра исследований рака 

Харальд цур Хаузен полагает, что важную роль 

в возникновении рака играют встречающиеся 

в говядине возбудители инфекций.

Поэтому специалисты в области здравоох-

ранения уже давно рекомендуют ограничивать 

в разумных пределах потребление мяса. Не-

мецкое общество питания советует потреблять 

не больше 300–600 г мяса и колбасных изделий 

в неделю, при этом отдавая предпочтение бело-

му мясу, например, мясу птицы. Если человек 

при этом еще и не курит, много двигается и уме-

ренно употребляет спиртное, то, очевидно, он 

действительно имеет шанс наслаждаться этим 

миром дольше других. «Здоровый образ жизни 

позволяет в среднем добавить себе больше 10 лет 

жизни», – радуется ученый-диетолог Бёинг.

Но, несмотря на все увещевания, челове-

чество едва ли откажется от потребления мяса – 

слишком уж глубоко плотоядность укоренилась 

в нашей культуре. В среднем каждый немец 

съедает около 60 кг мяса и мясопродуктов в год 

(см. диаграмму). Все продовольственные сканда-

лы прошлого, начиная с коровьего бешенства 

и заканчивая протухшим мясом, разве что 

на время приводили к сокращению потребления 

мясных продуктов.

Культуролог Мануэль 

Труммер из Регенсбурга 

задался вопросом, как из-

менилось значение мясной 

пищи со времен Средневеко-

вья. «Мясо веками служило 

символом статуса, пищей 

богатых, атрибутом праздничного стола», – гово-

рит он. В Германии мясо стало общедоступным 

только в 50-е годы XX века, «и тогда-то люди на-

бросились на этот продукт». Его высокая куль-

турная ценность сохранилась даже тогда, когда 

с ростом благосостояния мясо превратилось в мас-

совый товар – наперекор всем моделям питания 

и предупреждениям о рисках для здоровья. «В еде 

мы очень консервативны, – говорит Труммер. – 

Вкусовые предпочтения мало зависят от моды, 

они формируются с детства под воздействием 

воспитания и культурных традиций». Даже в со-

временном секулярном обществе потребление 

мяса сохраняет квазирелигиозную роль, отмечает 

Труммер: «Без жаркого на Рождество, без добро-

го куска мяса на Пасху многие люди не мыслят 

праздника в кругу семьи».

С этим согласен и исследователь пищевых 

трендов Штефан Грюневальд. «Мы едим мясо, 

потому что хотим получить своего рода архаи-

ческую энергетическую подпитку», – говорит 

психолог из кёльнского Райнгольд-института. 

Конечно, отношение к мясу отчасти противо-

речиво, поскольку большинство потребителей 

очень хорошо осведомлены об аспектах убоя 

и массового содержания животных. «И тем не ме-

нее мы надеемся, что сила убитых животных 

перейдет к нам».

Успех таких журналов, как Beef!, а так-

же оборудования для гриля класса люкс, 

которое устанавливается в загородном доме 

прямо на террасе, свидетельствует, по убеж-

дению Труммера, что мясоедство для мно-

гих мужчин является чуть ли не элементом 

самоидентификации: «Мясо на огне – это еще 

и символ мужественности, в этом есть что-то 

ностальгическое». Некоторые ученые и вовсе 

считают потребление приготовленного мяса 

одним из тех культурных достижений, кото-

рые сделали человека человеком. «Есть мясо 

иначе, чем животные, – это попытка сделать 

мир культуры отличным от мира природы», – 

пишет берлинский социолог Клаус Эдлер.

Для многих людей потребление мяса имеет 

большое значение не только в культурном, 

но и в психологическом плане. Труммер напоми-

нает: «Питание всегда связано с наслаждением. 

Ведь мы едим шоколад, хотя он и не всегда нам 

полезен, просто потому, что он дарит нам хоро-

шее самочувствие». ■
Печатается в сокращении.

29,6 кг мясные 
и колбасные изделия, 

такие как ветчина 
и салями

Потребление мяса
в Германии на душу населения (2013 г.)

Свинина

38,1 кг11,6 кг

8,9 кг

0,6 кг

1,1 кг

Мясо птицы

Говядина 
и ягнятина

Баранина 
и козлятина

Прочее

Всего

60,3 кг

Источник: Федеральный союз немецких производителей мяса

Мясоедство для многих мужчин является чуть ли 

не элементом самоидентификации: «Мясо на огне 

– это еще и символ мужественности, в этом есть 

что-то ностальгическое»

Вяленые мясные деликатесы и другие прошедшие 

обработку мясные продукты могут, по мнению ВОЗ, 

вызвать рак кишечника
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Предупреждения о вреде как вегетарианства, так и мясоедения 
поставили ВОЗ в глупое положение и заставили вспомнить 
о ее прежних сомнительных рекомендациях

Химия и колбаса

Екатерина 

Буторина, 

Александра 

Кошкина

Зачисление в разряд канцерогенов красного 

мяса и всех видов продукции из него стало, по-

жалуй, самой скандальной инициативой ВОЗ 

за все время ее существования. Заключается 

это не только в признании вредным и потен-

циально опасным одного из самых распро-

страненных видов еды, что, безусловно, и само 

по себе экстравагантно. Заявление ВОЗ тем 

более парадоксально, что меньше года назад 

она же сама сделала не менее примечательное 

«открытие» о том, что вегетарианство и сырое-

дение – психические отклонения, требующие 

лечения. В результате простые жители Земли 

(а ВОЗ – организация ООН, претендующая 

на распространение своей миссии на всю 

планету), утрируя, оказались поставлены перед 

дилеммой – сходить с ума или умирать от рака 

без какой-либо альтернативы.

Овощи против мяса
Еще больше всех запутало последовавшее 

за опубликованием данных о связи колбасы 

с раком уточнение (см. справку). В нем гово-

рится, что Международное агентство по из-

учению рака (МАИР, англ. – IARC) в данном 

случае просто подтвердило рекомендацию 

ВОЗ от 2002 года «проявлять умеренность 

в потреблении консервированного мяса 

с целью сократить риск». В результате един-

ственным пока результатом скандала стал 

серьезный удар по репутации уважаемой 

международной организации, допустившей 

столь очевидные логические противоречия 

и увертки. Кроме того, это дало пищу для 

новых размышлений любителям конспиро-

логии, вспомнившим прежние подозрения 

о лоббировании чинами ВОЗ интересов меж-

дународных корпораций. Правда, версии тут 

выглядят анекдотически – война «мясного» 

и «хлебного» или «овощного» лобби с возмож-

ной победой «куриного» и «рыбного» (мясо 

домашней птицы и рыба опасными не при-

знаны). Между тем опрошенные «Профилем» 

эксперты высказали самый широкий спектр 

мнений о выводах ВОЗ.

Как рассказала «Профилю» лондонский 

диетолог и терапевт Мария Булгакова, мини-

стерство здравоохранения Великобритании 

уже рекомендовало снизить потребление 

красного мяса до 70 г в день. «Колбаса и дру-

гие мясные изделия – это переработанное 

мясо с добавками и высоким содержанием 
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жира. ВОЗ таким образом не рекомендует зло-

употреблять этими добавками, во-первых, – 

говорит она. – И во-вторых, мясо, в частности 

красное, провоцирует рак кишечника, что 

уже было неоднократно доказано. Просто 

на официальном уровне повторили, что и так 

давно известно».

«Употребление переработанного мяса 

может привести к увеличению риска возник-

новения не всех злокачественных опухолей, 

а только рака толстой кишки, – объяснил, 

в свою очередь, исполнительный директор 

Ассоциации онкологов России, кандидат 

медицинских наук Александр Петровский. – 

Однако в целом риск, связанный с употребле-

нием мяса, достаточно низок по сравнению 

с другими канцерогенными факторами».

Те, кто говорит о вредности колбасных 

изделий, обычно ссылаются на два фактора, 

объяснила «Профилю» доцент кафедры гигие-

ны питания Российской 

академии последипломно-

го образования Минздрава 

РФ, кандидат медицинских 

наук Галина Гордо. Если 

посмотреть рецептуру кол-

басы, то ничего вредного 

в ней не найдется, говорит 

она: «Вредность может возникать только при 

нарушении санэпидтребований при произ-

водстве колбасных изделий, когда превыша-

ется нормативосодержание веществ, которые 

вносятся в мясное сырье. Покупатель встре-

чает колбасу на прилавке по одежке, то есть 

по цвету, который, как всем известно, должен 

быть красно-розовым. Это достигается за счет 

добавления нитрита натрия, и это первый 

фактор, который рассматривается в качестве 

вредного. Добавляется он по нормативам, 

которые начали разрабатывать в 1960-е годы, 

а с 2014 года регулируются регламентом 

Таможенного союза «О безопасности мяса 

и мясных продуктов». «Норматив нитрита на-

трия – 3–5 мг на 100 г продукта, – разъясняет 

Гордо. – Выше 5 мг быть не может. Инструк-

ция определяет, как из этого количества 

нитрита натрия должен готовиться рабочий 

раствор, в нем, согласно регламенту, должно 

быть не более 0,9% вещества».

Второй фактор – копчение. Ему подвер-

гаются практически все мясные продукты, 

особенно рубленые, – колбасные изделия, 

сосиски, сардельки, почти вся кусковая 

деликатесная продукция. При этом медики 

не только не возражают против копчения, 

но даже поддерживают его. «При копчении 

в результате горения опилок деревьев ли-

ственных пород содержание дыма в горячем 

воздухе может быть от 3% до 25%, – объясняет 

Гордо. – К дыму очень чувствительны прак-

тически все нормируемые в готовой продук-

ции микроорганизмы. Дым пагубно влияет 

на стафилококк, кишечную палочку, протей». 

Однако в процессе копчения может образовы-

ваться 3,4-бензпирен – канцероген, входящий 

в группу 1 классификации МАИР. «Регламент 

нормирует содержание 3,4-бензпирена – его 

не должно быть в продукте вообще, – развива-

ет миф о вреде копчения Гордо. – Есть специ-

альное оборудование, которое очищает дым 

от бензпирена. Следовательно, какие могут 

быть повреждающие факторы в продукции? 

Кроме нитрита натрия, который тоже норми-

руется, – ничего».

Президент Общества специалистов до-

казательной медицины, доктор медицинских 

наук, профессор ВШЭ Василий Власов, в свою 

очередь, уверен, что нынешняя ситуация 

вокруг ВОЗ стала следствием так называемой 

медикализации – попадания в сферу медици-

ны иных, кроме болезней, сфер человеческой 

жизни. «Традиционная медицина – это про бо-

лезни, но поскольку здоровье – это отсутствие 

болезней, то считается, что врачи знают, 

как надо жить, – сказал он. – Это абсолютная 

глупость. В действительности врачи не знают, 

как надо жить, потому что врачи здоровье 

не изучают. Но медицинские и околомедицин-

ские специалисты, которые вслед за обыден-

ным сознанием хотят медикализировать все 

и вся и распространить свое влияние, начина-

ют искать способы здоровой жизни».

Психиатрия, по мнению Власова, тоже 

одно из проявлений медикализации, в ре-

зультате которой и появляются такие «откло-

нения», как вегетарианство: «В психиатрии 

очень многое называется расстройством 

и болезнью просто потому, что оно отклоня-

ется от нормы». Что касается мяса, то оно в 

натуральном виде «никогда не было найде-

но сильно вредным», подчеркивает Власов, 

и при этом «сегодня нет таких продуктов 

питания, которые не пытались бы связывать 

с болезнями». «Для большинства нормальных 

Исследователи Университета Вашингтона пришли 

к выводу, что соблюдать все рекомендации ВОЗ 

по правильному питанию почти нереально. В США 
таких 0,3% населения, во Франции – 0,5%
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натуральных продуктов связь с болезнью яв-

ляется очень слабой. И в зависимости от об-

стоятельств оказывается, что эта связь может 

выглядеть и так, и эдак: есть тысячи исследо-

ваний, говорящих о продукте как о хорошем, 

и тысячи о нем же как о плохом, – говорит 

эксперт. – Люди очень плохо помнят, что 

они ели, все эти измерения питания очень 

приблизительные. В данном случае авторы 

доклада собрали практически всю доступную 

в мире информацию, выделили из нее только 

доброкачественные исследования, на осно-

вании которых установили, что есть положи-

тельная связь между потреблением обрабо-

танного мяса и развитием рака, прежде всего 

рака толстой кишки. По-видимому, эта связь 

есть. Но они не утверждали, что она силь-

ная, и, кроме того, не установлена прямая 

причинно-следственная связь. Наверное, это 

факт, что те, кто больше ест сосиски, чаще за-

болевают раком, но не факт, что именно из-за 

этого. Может быть, потому, что у этих людей 

есть еще и другие особенности».

Впрочем, не все эксперты склонны 

строго судить ВОЗ за заключение об «от-

клонениях» вегетарианцев и сыроедов. «Все 

не настолько брутально, иначе пол-Индии 

нужно было бы если не госпитализировать, 

то уж точно лечить, но они там как-то вполне 

справляются уже много столетий, – говорит 

Булгакова. – Не стоит забывать, что и право-

славные становятся такими же «отклоняю-

щимися» на время Великого поста. Заявление 

ВОЗ не против вегетарианства, а против 

фанатизма в питании. Просто сильная фикса-

ция на еде или диете не есть психологическая 

норма, от этого и отталкивается ВОЗ».

Страшилки от ВОЗ
Примечательно, что исследователи Универ-

ситета Вашингтона этой весной пришли 

к выводу, что соблюдать все рекомендации 

ВОЗ по правильному питанию почти нере-

ально. В США таких 0,3% населения, во Фран-

ции – 0,5%. На этом фоне неудивительно, что, 

хотя рекомендации ВОЗ стали основой для 

политики здравоохранения многих стран 

мира, организация не раз подвергалась кри-

тике и даже оказывалась на грани коррупци-

онных скандалов.

В 2001 году ВОЗ опубликовала рекомен-

дации, в которых говорила о недопустимости 

искусственного прикорма младенцев в возрасте 

до шести месяцев. Ряд стран, включая Россию, 

США и больше половины стран ЕС, офици-

ально отказались их признавать, но другие, 

в том числе Великобритания, отнеслись к ним 

серьезно. Впоследствии британцы провели 

свыше 30 исследований, которые обнаружили 

обратное: искусственный прикорм не вредит, 

но препятствует возникновению ряда заболева-

ний у малышей.

В 2004–2006 годах объявленная ВОЗ эпи-

демия «птичьего гриппа» так и не проявилась 

в России, но при этом закрывались птицефабри-

ки, а из бюджета выделялись средства на созда-

ние вакцины. После этого эпидемиологи поста-

вили под сомнение правомерность данных ВОЗ 

определений «эпидемии» и «пандемии», пред-

положив, что за этим скрывается финансовый 

интерес производителей вакцин.

В 2009 году ВОЗ объявила о пандемии 

«свиного гриппа» (грипп А (H1N1), которая со-

шла на нет в 2010-м (в России 

было зафиксировано 125 слу-

чаев с летальным исходом). 

Однако, по мнению многих 

экспертов, она с самого 

начала была фальшивкой, 

сфабрикованной с целью 

повысить спрос на лекарства, 

настойчиво предлагавшиеся 

рядом фармкорпораций. 

Ряд стран потратили гигантские суммы (толь-

ко одна Великобритания – свыше $800 млн) 

на закупку рекомендованных вакцин и препа-

ратов, которые в итоге не пригодились и были 

уничтожены из-за истечения сроков годности. 

Главный санитарный врач Геннадий Онищен-

ко тогда даже высказывал угрозу о выходе РФ 

из ВОЗ. Однако ни одно из обвинений ВОЗ в кор-

рупции доказано не было.

В ноябре 2014 года ВОЗ снова подверглась 

критике, но уже в связи с тем, что, наоборот, 

недооценила масштабы эпидемии лихорадки 

Эбола, разгоревшейся в Западной Африке. 

Критику признали конструктивной и в самой 

организации. Помимо того, что ВОЗ занизила 

число умерших и зараженных, ее сотрудники 

медлили с отчетами по заболеванию, что при-

вело к задержкам переводов денежных средств 

на борьбу с болезнью. ■

Хотя рекомендации ВОЗ стали основой для политики 
здравоохранения многих стран мира, организация 
не раз подвергалась критике и даже оказывалась 
на грани коррупционных скандалов.  Однако ни одно 

из обвинений ВОЗ в коррупции доказано не было
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Зависит ли уровень риска от способов приготовления 

мяса?

В процессе высокотемпературной обработки мяса формиру-

ются вещества, которые могут способствовать повышению 

риска раковых заболеваний, однако их роль до конца не 

изучена.

Безопаснее ли употребление в пищу сырого мяса?

Рабочая группа МАИР не располагала данными, которые 

позволяли бы судить о влиянии употребления в пищу 

сырого мяса на уровень риска развития онкологических 

заболеваний.

Курение табака и подверженность воздействию асбеста 

также считаются канцерогенными для человека (и тоже 

были отнесены к группе 1). Значит ли это, что употре-

бление мясной продукции в пищу является настолько же 

канцерогенным, что и курение табака или подвержен-

ность воздействию асбеста?

Все, что вы боялись спросить о мясе
Из материала «Вопросы и ответы о канцерогенности красного мяса и мясной продукции», 

опубликованного 29 октября на сайте ВОЗ

Нет. То обстоятельство, что мясная продукция 

была отнесена к той же категории канцеро-

генов, что и табак и асбест (МАИР, группа 1, 

канцерогенны для человека), НЕ ОЗНАЧАЕТ, что 

все эти вещества и продукты являются в рав-

ной степени опасными. Классификация МАИР 

отражает степень убедительности научных 

данных о том, что тот или иной фактор является 

причиной рака, а не уровень риска развития 

раковых заболеваний, характерный для каждого 

из факторов.

Сколько случаев заболевания раком каждый 

год могут быть связаны с употреблением 

в пищу мясной продукции и красного мяса?

По самым последним оценкам проекта «Гло-

бальное бремя болезней» независимой научно-

исследовательской организации, каждый год 

во всем мире около 34 000 случаев смерти 

от раковых заболеваний связаны с регуляр-

ным употреблением мясной продукции. Пока 

у нас нет доказательств того, что употребление 

красного мяса является причиной рака. Тем 

не менее если допустить наличие причинно-

следственной связи, то, по оценкам проекта 

«Глобальное бремя болезней», употребле-

ние красного мяса можно считать причиной 

50 000 случаев смерти от рака ежегодно. Эти 

цифры значительно меньше 1 млн случаев 

смерти в год от рака, вызванного курением, 

600 000 случаев смерти в год от злоупотребле-

ния алкоголем и более 200 000 случаев смерти 

от болезней, вызванных загрязнением воздуха.

Должен ли я отказаться от употребления мяса?

Известно, что употребление в пищу мяса имеет 

ряд положительных последствий для здоровья. 

Во многих странах органы здравоохранения рекоменду-

ют ограничить употребление в пищу мясной продукции 

и красного мяса, поскольку с ними связан повышенный 

риск смерти от болезней сердца, диабета и других за-

болеваний.

Следует ли есть только мясо птицы и рыбу?

Оценка риска развития раковых заболеваний в результате 

употребления в пищу мяса птицы и рыбы не проводилась.

Следует ли перейти на вегетарианство?

Как вегетарианский рацион, так и рацион, содержащий 

мясо, имеют ряд преимуществ и недостатков. Тем не менее 

в рамках данного исследования не проводилось непосред-

ственное сравнение рисков для здоровья, которым под-

вержены вегетарианцы, с одной стороны, и люди, употре-

бляющие в пищу мясо, с другой стороны. Выполнить такое 

сравнение трудно, поскольку кроме рациона питания между 

этими группами населения могут быть и другие отличия. ■
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Рост тарифов 
ЖКХ
1 ноября правительство опубликовало рас-

поряжение, устанавливающее индексы изме-

нения размера вносимой гражданами платы 

за коммунальные услуги в среднем по субъ-

ектам Российской Федерации на 2016 год. Ко-

нечно, в пояснительном тексте правительство 

указало, что индексы утверждены с учетом 

среднего роста платы граждан за комму-

нальные услуги с 1 июля 2016 года в размере 

4% – эта цифра содержится в прогнозе прави-

тельства на 2016 год, внесенном в Думу вместе 

с бюджетом.

Но это похоже на лицемерие – в боль-

шинстве регионов, включая самые большие 

по численности населения, эти индексы 

заметно больше 4%. Максимум, конечно, 

в Москве – 7,5%. На втором месте с 6,5% идут 

Санкт-Петербург, Саха (Якутия) и Камчатка (ин-

тересно, что еще общего у этих трех регионов, 

кроме ускоренного роста тарифов на ЖКХ?). 

Самый маленький рост – для Северной Осетии-

Алании – 3%.

В эти индексы входят далеко не все вы-

платы населения по ЖКХ. В них нет платы 

за электроэнергию (она вырастет в 2016-м 

на 8–8,6%), нет взноса на капремонт, который, 

вероятно, будет проиндексирован, платы за те-

лефон, интернет и т. д. Остается полное ощуще-

ние, что даже в самой мелочи правительство 

позволяет себе быть неточным со своим насе-

лением, и не в пользу населения, конечно.

Малый бизнес 
прижали налогами
Минэкономразвития подготовило проект прика-

за «Об установлении коэффициентов-дефляторов 

на 2016 год» и вывесило его на своем сайте. 

Практически все налоговые режимы для малого 

бизнеса (налог на вмененный доход, упрощенная 

система налогообложения, патент, торговый 

сбор) получают рост налогов на будущий год 

на 15,4–15,9%. Аналогичные коэффициенты 

будут применяться и при расчете налогов на до-

ходы и имущество физлиц.

В соответствии со ст. 11 Налогового кодекса 

до 20 ноября МЭР должен издать такой приказ 

и опубликовать его. Но Налоговый кодекс четко 

устанавливает процедуру – рост дефляторов 

на величину индекса потребительских цен, т. е. 

инфляции в предшествующем календарном году. 

Предшествующий календарный год – 2014-й. Ин-

фляция в нем составила 11,35% (декабрь к дека-

брю) или 7,82% (12 месяцев 2014-го к 12 месяцам 

2013-го), данные Росстата.

Так почему же МЭР решил поднять ставки 

налога больше чем на 15%? Судя по цифрам, МЭР 

использовал статистику за 9 месяцев 2015 года 

к 9 месяцам 2014 года, откуда и получил иско-

мые 15,9%. Странный выбор статистики, не име-

ющий отношения к понятию «календарный год». 

И точно самый невыгодный из всех возможных 

вариантов для населения и малого бизнеса. И за-

чем? Чтобы собрать с бессловесного населения 

еще сколько-то копеек?

На мой взгляд, МЭР нарушил букву На-

логового кодекса и завысил дефляторы (а зна-

чит, и налоги) с малого бизнеса и населения 

на 2016 год.

экономика тренды недели
Алексей Михайлов
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С 1 июля 2016 года 

тарифы ЖКХ 

в среднем по стране 

повышаются на 4%. 

За электричество 

платить придется 

больше на 8–8,6%

Министр эконом-

развития Алексей 

Улюкаев (на фото 

внизу) уверен, что 

больше можно взять 

не только с населения, 

но и с малого бизнеса
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«Зайчик» 
без четырех колес
Президент Белоруссии Александр Лукашенко, 

едва отпраздновав победу на выборах, решил 

срезать четыре нуля с национальной валюты.

1 июля 2016 года будет проведена деноми-

нация белорусского рубля в соотношении 

1:10 000. Впервые за долгое время в обраще-

нии появятся монеты, банкнота 100 рублей 

будет заменена монетой 1 копейка. А доллар 

будет стоить не 17 505 рублей (по данным 

на 6 ноября 2015 года), а только 1 рубль 75 ко-

пеек. Как в СССР в 1991-м.

Деноминация рубля в Беларуси готови-

лась еще в 2008 году, тогда же были напе-

чатаны и банкноты. Из-за мирового и бело-

русского экономического кризиса тогда 

это мероприятие было отложено. Сейчас 

вернулись к нему и решили воспользовать-

ся напечатанными купюрами, несмотря 

на то, что на 50-рублевой купюре оказалась 

орфографическая ошибка (уже после печати 

банкнот правила правописания в стране 

были изменены). 

Забавно, что на банкнотах стоит подпись 

тогдашнего главы ЦБ Петра Прокоповича, зна-

менитого тем, что заявлял в марте 2011 года: 

«никакой разовой одномоментной девальва-

ции никогда не будет… Даже девальвации 

в 5% у нас никогда не будет», а спустя 2 меся-

ца принял решение о разовой девальвации 

на 56%. А еще через 2 месяца покинул свой 

пост, который занимал 13 лет.

Помнится, в России после дено-

минации рубля в 1998 году не прошло 

и 8 месяцев, как разразился мощный 

валютный и экономический кризис. 

Не к добру эти деноминации.

Керри застал 
Россию 
врасплох
Госсекретарь США Джон Керри 

пригласил Россию и Китай в Транс-

тихоокеанское партнерство (ТТП). 

ТТП было создано 5 октября этого 

года. В его состав вошли США, 

Канада, Мексика, Перу, Чили, Япо-

ния, Малайзия, Бруней, Сингапур, 

Вьетнам, Австралия и Новая Зеландия. Техно-

логически это намного более высокая степень 

интеграции рынков 12 стран, чем, например, 

в ВТО. Это во многом изменило торговую кон-

фигурацию мира.

Решение США отдать приоритет ТТП вы-

звало немалый переполох в Европе, которая 

вдруг отстала со своими переговорами по Транс-

атлантическому торговому и инвестиционному 

партнерству (ТТИП). А значит, на рынке США 

11 тихоокеанских стран вдруг получили до-

полнительные преимущества по сравнению 

с европейскими странами. Тем не менее Евроко-

миссия нашла в себе силы приветствовать по-

явление нового регионального торгового союза.

Кроме того, подвис лоббируемый Китаем 

альтернативный торговый блок Всеобъемлю-

щее региональное экономическое партнерство 

(ВРЭП). Австралия и Япония вступили в ТТП, 

не выходя из переговоров по ВРЭП. В течение 

последнего месяца заявили о своей готовности 

присоединиться к ТТП Южная Корея, Индоне-

зия и Филиппины. Это логично, т. к. для азиат-

ских стран ключевым является доступ на рынки 

США, а снятия торговых барьеров с Китаем они 

даже побаиваются – неизвестно, кто выиграет. 

Китайский торговый союз разваливается прямо 

на глазах.

А что Россия? Нам, кажется, мало дела 

до ТТП – почти 2/3 своего торгового оборо-

та наша страна делает с Китаем и Европой, 

на страны ТТП по итогам 8 месяцев этого года 

приходится только 10,1% нашего экспорта-

импорта (в основном это США и Япония). Для 

сравнения: наш торговый оборот с Китаем 

больше, чем с этими 12 странами. Кажется, 
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В следующем году белорусский «зайчик» потеряет сразу четыре нуля. 

И американский доллар можно будет купить всего за 1 рубль 75 копеек
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что нам нет особого дела до нового торгового 

союза, более того, геополитически нам выгод-

но, что он отталкивает Китай.

Президент РФ определил свое отноше-

ние к ТТП еще год назад в интервью ведущим 

китайским СМИ в преддверии визита на саммит 

АТЭС в Пекин: «Очевидно, что Транстихооке-

анское партнерство – очередная попытка США 

построить выгодную для себя архитектуру ре-

гионального экономического сотрудничества». 

И обратил внимание на закрытый характер 

переговоров и отсутствие на них Китая и Рос-

сии. В то же время отрицать путь региональных 

торговых союзов президент РФ не мог и поста-

рался выстроить аргументацию именно против 

ТТП: «При этом исходим из того, что соглашения 

о свободе торговли должны не фрагментиро-

вать, а дополнять многостороннюю торговую си-

стему, способствовать ее консолидации и росту 

взаимосвязанности. Также нельзя противопо-

ставлять, сталкивать между собой региональные 

объединения».

Самым высоким заявлением российских 

должностных лиц по поводу ТТП, наверное, 

стоит считать выступление председателя Госду-

мы Сергея Нарышкина спустя 2 недели после 

создания ТТП. «Серьезные риски для мира таит 

в себе и недавнее соглашение о Транстихо-

океанском партнерстве 12 стран. Ведь сразу 

после его ратификации парламентами «кон-

трольный пакет» политики в регионе, где 

сосредоточено до 40% мирового ВВП, перейдет 

к США. По словам их президента, цель партнер-

ства в том, чтобы правила для глобальной эко-

номики писал именно Вашингтон. Всем другим 

с этим придется лишь смириться. А соглашение 

о ВТО, объединяющее более 160 стран, станет 

вторичным», – сказал Нарышкин, 

выступая на 133–й Ассамблее Меж-

парламентского союза (МПС).

Нарышкин тут имел в виду слова 

президента США Барака Обамы, кото-

рый говорил, что «мы не можем дать 

странам вроде Китая задавать прави-

ла мировой экономики. Мы должны 

писать эти правила, открывать новые 

рынки американских товаров, зада-

вая высокие стандарты защиты труда 

и окружающей природы». Российский 

МИД, пресс-секретарь президента, де-

путаты высказывались в том же духе, 

что и Нарышкин, более или менее 

дипломатично.

Но все дело в том, что преимуще-

ства США от заключения ТТП во мно-

гом мнимые. Не случайно внутри 

США и даже внутри Демократической партии, 

которую возглавляет Обама, ТТП весьма широко 

критикуется – политики боятся открытия рын-

ков, резкого роста дешевого импорта и роста 

безработицы в стране. Новый союз критикуют 

за то, что он выгоден транснациональным кор-

порациям, а не простым американцам. Хотя как 

сказать – все-таки прогнозируется поток деше-

вых товаров…

Российская реакция вполне типична для 

нашей власти по поводу процессов, идущих вне 

нашего контроля и участия и дающих преиму-

щества странам, с которыми мы считаем себя 

конкурирующими. И тут вдруг заявление Керри 

2 ноября: «Мы приглашаем людей присоеди-

няться к различным инициативам, таким, как, 

например, Транстихоокеанское партнерство. 

Мы приглашаем Китай, мы приглашаем Россию, 

мы приглашаем другие государства, которые 

хотели бы присоединиться, если они согласны 

повышать стандарты и жить в соответствии 

с высокими стандартами, защищая людей, 

сотрудничая открыто, прозрачно и ответствен-

но», – сказал американский дипломат в интер-

вью российскому телеканалу «Мир».

Теперь поливать грязью новый союз труд-

но – нам предложили место за столом, это пред-

полагает в том числе открытие закрытых ранее 

документов и участие в формировании архитек-

туры будущего мировой торговли. Но и согла-

шаться Россия не будет – открывать свои рынки 

импорту она побоится. Наконец, совершенно 

непонятно, как сочетается приглашение в ТТП 

с режимом санкций и антисанкций со стороны 

США, Японии, Австралии и России. Затянувшаяся 

пауза в реакции российских властей на заявле-

ние Керри – свидетельство их растерянности. ■
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Госсекретарь США 

Джон Керри (справа) 

уговаривает главу 

МИД РФ Сергея 

Лаврова не воевать, 

а торговать, вступив 

в Транстихоокеанское 

партнерство
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Финансовые или коммерческие дирек-

торы, скорее всего, знакомы с ситуа-

цией, когда покупатель просит отсроч-

ку платежа по контракту, а продавец 

не может ее предоставить – не хватает 

денег в обороте. Такая ситуация может 

быть затруднительной для всех участ-

ников сделки, поскольку под угрозой 

может оказаться и сделка, и весь про-

изводственный цикл или цепочка по-

ставок.

С подобными трудностями можно спра-

виться, если поставщик, например, 

берет кредит на сумму сделки 

и возвращает его после получе-

ния оплаты от покупателя. Но по-

лучить кредит не всегда легко. 

Можно, конечно, применить 

факторинг (финансирование под 

уступку денежного требования), 

но и он не подойдет, если обе-

им сторонам сделки необходимы 

твердые гарантии: продавцу – 

оплаты продукции, а покупате-

лю – ее поставки. Да и стоимость 

факторинга может быть не всег-

да подходящей.

ПИСЬМО ДОВЕРИЯ

Установить доверительные отношения 

между контрагентами может помочь 

аккредитив, чье название недаром про-

исходит от лат. accredo – «доверяю». 

Это обязательство банка заплатить 

поставщику при условии предоставле-

ния последним заранее оговоренных 

документов. Аккредитив как форма 

расчетов и инструмент финансирова-

ния популярен как у компаний малого 

и среднего бизнеса, так и у крупнейших 

холдингов. А Сбербанк, являясь одним 

из лидеров рынка торгового финанси-

рования в России и странах СНГ 1, уже 

многие годы помогает клиентам реа-

лизовывать и финансировать торговые 

контракты.

ПЛАТЕЖИ В СРОК

В настоящее время внутрироссийский 

аккредитив – один из наиболее востре-

бованных продуктов торгового финан-

сирования и документарного бизнеса 

Сбербанка. Банк предлагает несколько 

видов таких аккредитивов, в том числе 

«непокрытый», когда от клиента не тре-

буется наличия собственных средств при 

открытии аккредитива: банк резервиру-

ет свои ресурсы в рамках предваритель-

но установленного лимита риска.

С сентября 2015 года клиентам Сбер-

банка стал доступен новый вид «непо-

крытого» внутрироссийского аккредити-

ва – с досрочным платежом.

Досрочный платеж по аккредити-

ву – это платеж, совершаемый бан-

ком в пользу получателя средств 

по аккредитиву с отсрочкой пла-

тежа, предоставленной покупа-

телем, после акцепта документов 

по аккредитиву, но до окончания 

отсрочки по нему.

В рамках такого аккредитива Сбер-

банк выступает источником финанси-

рования сделки и предоставляет воз-

можность продавцу получить платеж 

до окончания отсрочки, предусмотрен-

ной контрактом.

Для покупателя здесь открывается ряд 

возможностей, главная из которых – по-

лучение длительной отсрочки оплаты.

Для продавца такой продукт также ин-

тересен. Он получает возмож-

ность минимизировать риски 

неоплаты, расширить рынок 

сбыта, предлагая покупателям 

более привлекательные усло-

вия (отсрочку), но при этом по-

лучая средства сразу по факту 

поставки.

СБЕРБАНКУ ДОВЕРЯЮТ

Являясь одним из лидеров рын-

ка расчетов внутрироссийски-

ми аккредитивами 2, Сбербанк 

предоставляет бизнесу воз-

можность получить финансирование 

на привлекательных условиях и снизить 

риски при реализации сделок. Доверие 

к Сбербанку подтверждается ростом 

востребованности его услуг: в 2014 году 

объем расчетов внутрироссийскими 

аккредитивами достиг 170 млрд руб., 

превысив в 1,7 раза соответствующий 

показатель 2013 года. Тенденция роста 

сохранилась и в 2015 году: объем расче-

тов внутрироссийскими аккредитивами 

за 8 месяцев 2015 года составил около 

167 млрд руб. – на 50% выше аналогич-

ного показателя прошлого года.

Многие российские компании заинтересованы в минимизации рисков торговых 
сделок и их одновременном финансировании. И здесь может помочь новый продукт 
в линейке услуг торгового финансирования и документарного бизнеса Сбербанка – 
«непокрытый» внутрироссийский аккредитив с досрочным платежом.

Воспользуйтесь возможностью снизить 
риски по сделке, получить отсрочку 

платежа и привлечь финансирование

1 По версии журнала Global Trade Review (2012, 2013, 2014 гг.), журнала Global Finance (2014, 2015 гг.), журнала Trade & Forfaiting Review (2013, 2014, 2015 гг.). 

Более подробная информация представлена на сайтах www.gtreview.com; www.gfmag.com; www.tfreview.com.
2 Согласно исследованию агентства «Эксперт РА», проведенного по данным 2010–2013 гг. Более подробная информация представлена на сайте http://raexpert.ru 

«Непокрытый» внутрироссийский аккредитив с досрочным платежом  доступен российским юридическим лицам и индивидуальным предпринимателям, приобретающим или 

поставляющим товары или выполняющим/ оказывающим работы/услуги на территории РФ. Подробную информацию об условиях продукта, а также документах, необходимых 

для его оформления, Вы можете получить на сайте Банка по ссылке http://www.sberbank.ru/ru/legal/credits/tradefinance/inrussia/

vnadp или у своего клиентского менеджера. Условия действительны с 16.09.2015 г. Изменение условий производится банком 

в одностороннем порядке. Информация, представленная в данном материале, не является публичной офертой.

ПАО Сбербанк. Генеральная лицензия на осуществление банковских операций № 1481 от 11.08.2015 г. Реклама.
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Реформа системы пенсионных накоплений движется 
в противоположных направлениях одновременно

Эти легкие 
пенсионные деньги

Алексей 

Михайлов

Негосударственное пенсионное обеспечение 

осенью 2015 года переживает очередной этап 

своего реформирования. Пенсионные на-

копления государство решило опять заморо-

зить, а фактически конфисковать у граждан, 

а также продлить им право перевода своей 

пенсии в негосударственные пенсионные 

фонды (НПФ) и управляющие компании (УК). 

Одновременное принятие этих двух решений 

выглядит противоречиво – правительство 

говорит гражданам: переводите или не пере-

водите свои накопления в НПФ, все равно мы 

их заберем.

Реформа НПФ свершилась, 
но ничего не изменилось

В конце 2013 года было принято решение 

о реформе системы НПФ и прекращении пе-

речисления им средств пенсионных накопле-

ний до ее завершения. Предполагалось, что 

НПФ получат право работать с пенсионными 

накоплениями граждан, когда проведут 

акционирование (превратятся в акционер-

ные общества для большей прозрачности) 

и вступят в систему гарантирования прав 

пенсионеров. Соответствующий фонд гаран-

тирования был создан в рамках Агентства 

по страхованию вкладов (АСВ) – того самого, 

которое осуществляет сегодня гарантирова-

ние прав вкладчиков банков.

На сегодняшний день реформирова-

ние системы НПФ не закончено, но вполне 

можно говорить о том, что новый сектор 

уже создан. В реестре ЦБР на 27 октября 

2015 года числится 110 НПФ с действующей 

лицензией, из них 80 уже реорганизованы 

в акционерные общества и имеют право 

на осуществление обязательного пенсион-

ного страхования. На 19 октября 2015 года 

в систему гарантирования АСВ вступило 

32 НПФ, перечислив туда свои первые 

взносы.

Кажется, система вполне может рабо-

тать. Количество НПФ на рынке заметно 

сократилось как в результате реформы, 

так и из-за политики ЦБР, который отзы-

вает лицензии не только у банков и стра-

ховых компаний, но и у НПФ. Весной 

2015 года правительство приняло решение 

о том, что работа накопительной пенси-

онной системы с 2016 года будет восста-

новлена, а также начало перечислять НПФ 

средства пенсионных накоплений, заморо-

женные в конце 2013 года. Все шло хорошо 

до сентября 2015-го.

Опять заморозка
В начале октября правительство вновь приня-

ло решение о заморозке пенсионных нако-

плений на будущий год. Оно учтено в проекте 

федерального бюджета на 2016 год, внесенном 

правительством в Государственную думу. Пра-

вительство планирует получить 342,2 млрд 

рублей от моратория на пенсионные накопле-

ния, которые направляются в специальный 

резервный фонд правительства РФ. Сначала 

для публики говорилось, что это резерв для 

второй индексации пенсий в 2016 году, но по-

том об этом тезисе просто забыли. Средства 

могут быть использованы по специальному 

решению правительства, и всё.

В конце 2013 года, когда впервые при-

няли решение о заморозке пенсионных 

накоплений, их обещали вернуть тем НПФ, 

которые пройдут реформирование. Их воз-

вращают – но только за 2013 год. Что касает-

ся средств, замороженных в 2014–2015 годах, 

то их возвращать правительство не будет. 

Конфискованы, и точка. Пошли на Крым, 

говорил министр финансов Антон Силуанов.

Аналогичное безвозвратное изъятие 

средств запланировано и на 2016 год. Граж-

дане по закону вынуждены платить 6% своих 

доходов на накопительную пенсионную 
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систему (кто выбрал этот пенсионный план), 

но никаких накоплений в реальности не мо-

гут сделать вот уже 3-й год подряд. Деньги 

граждан забирает себе Пенсионный фонд 

России (обещая взамен только баллы по стра-

ховой пенсии, причем как они будут учиты-

ваться, до конца неизвестно).

Заморозка касается 28 млн человек, 

которые хранят свои накопления в НПФ, – 

это треть работающего населения и поло-

вина тех, кто имеет право 

на накопительную пенсию 

(1967 года рождения 

и моложе).

На 30 июня 2015 года 

сумма пенсионных нако-

плений граждан составила 

3,6 трлн руб., из них в ВЭБе – 

1,9 трлн (51,6%), а в негосу-

дарственных пенсионных 

фондах – 1,7 трлн (47,3%).

«Пенсионные накопле-

ния – это значимый инвестиционный ресурс, 

и Минфин, например, прогнозирует спад 

объема инвестиций в 2016 году на 1,5 про-

центного пункта, напрямую связывая это 

с заморозкой. Таким образом, решая текущие 

проблемы, мораторий лишает экономику воз-

можности закладывать резерв на будущее», – 

сказал «Профилю» директор ЗАО «КИТФинанс 

НПФ» Иван Евстифеев.

НПФ стали выгоднее 
государства
В 2015 году произошло еще одно важное из-

менение. По статистике, за прошлые годы 

страховая часть пенсии росла быстрее, чем 

накопительная. Потому что страховая пенсия 

индексируется на инфляцию прошлого года 

(по закону), а вот доходность накоплений 

в НПФ обычно от инфляции отставала. Так, 

за прошлый, 2014 год только один фонд, вло-

живший свои средства в валютные инструмен-

ты, смог обогнать инфляцию.

В 2016 году ситуация будет обратная. 

Страховая часть пенсии индексируется 

только на 4% (закон поправили) при инфля-

ции за 2015 год, которая составит около 12%. 

Доходность инвестирования НПФ за первое 

полугодие 2015 года существенно превзошла 

не только эти 4%, но и инфляцию.

Сбалансированный индекс (RUPMI) рын-

ка пенсионных накоплений за первые 10 ме-

сяцев 2015 года составил 13,6%, что превыша-

ет уровень инфляции по году (рассчитывается 

информационным порталом Investfunds.ru). 

Но это теоретическая доходность. Реальная 

доходность инвестирования НПФ за первое 

полугодие превысила 12% у 42 фондов 

из 87 наблюдаемых, и в числе лидеров – круп-

нейшие НПФ. Можно сказать, что в этом году 

НПФ победили инфляцию.

В 2015 году НПФ победили инфляцию. В будущем году 
инвестирование накопительной пенсии вновь 
окажется выше роста страховой пенсии. Получается, 

что гражданам выгоднее «пережидать кризис» 

именно в частной системе пенсионных накоплений. 

Но государство лишает их этой возможности

Пенсионные накопле-

ния, замороженные 

в 2014–2015 годах, 

правительство воз-

вращать и не собира-

ется. Пошли на Крым, 

объясняет министр 

финансов Антон 

Силуанов (на фото)Се
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«По действующему законодательству 2015 год 

– последний для выбора «молчунами» накопи-

тельного тарифа. В этой связи на рынке наблю-

дается очень высокая активность акционерных 

пенсионных фондов, но непосредственные ре-

зультаты кампании мы увидим только в 2016-м. 

«КИТФинанс НПФ» находится в числе лидеров 

по объему заключенных договоров. Данный 

показатель из квартала в квартал сохраняет 

хорошую положительную динамику.

Более 80% средств пенсионных накоплений 

инвестированы в облигации крупнейших рос-

сийских эмитентов, в том числе 35% – 

в государственные ценные бумаги. В условиях 

высоких ставок текущая структура инвести-

ционного портфеля позволяет обеспечивать 

гарантированный доход нашим клиентам при 

минимальном уровне риска. Доходность инве-

стирования пенсионных накоплений составля-

ет 14,9% годовых при инфляции за аналогич-

ный период 13,9% годовых. Данные показатели 

достигнуты благодаря сбалансированности 

инвестиционного портфеля фонда, большая 

часть которого размещена в инструменты с 

фиксированной доходностью, в том числе об-

лигации инфраструктурных проектов».

Иван Евстифеев,
директор 

ЗАО «КИТФинанс НПФ»:

Ситуация 2015 года повторится и в буду-

щем году – инвестирование накопительной 

пенсии вновь окажется выше роста страховой 

пенсии. Потому что ЦБР упорно сохраняет 

очень высокую ключевую ставку (11%), суще-

ственно выше текущей инфляции (октябрь 

к сентябрю – около 9% в годовом измерении, 

прогноз Минэкономразвития на будущий 

год – 6,5%). Ключевая ставка ЦБР задает планку 

доходности остальных инструментов с фик-

сированной доходностью. Высокий реальный 

процент в экономике – это плохо для нее, 

но хорошо для инвестирования в эти инстру-

менты.

Получается, что гражданам намного вы-

годнее «пережидать кризис» не в государствен-

ной, а именно в частной системе пенсионных 

накоплений. Но государство лишает их этой 

возможности.

Инвестиции НПФ 
в реальный сектор
Второй причиной повышенной доходности 

инвестиций НПФ стало появление новых ин-

струментов с хорошей доходностью или прямо 

привязанных к инфляции (обычно по формуле 

инфляция + 1%) – например, инфраструктур-

ных облигаций.

Такие облигации появились в 2010 году, 

они были выпущены компаниями, строящи-

ми платные автодороги (их называют также 

концессионными облигациями – компании, 

их выпустившие, имеют договора концессии 

с государством о строительстве и дальнейшей 

эксплуатации дорог). Эти облигации получили 

сразу высший рейтинг наших рейтинговых 

агентств, т. к. выплаты по ним в случае рас-

торжения концессии гарантируются госу-

дарством. Первой такой облигацией стало 

обязательство ОАО «Главная дорога», 

которое строит дублер М-1 «Беларусь» 

Москва–Минск.

Но не все инфраструктурные 

облигации имеют госгарантии. Чаще 

предлагается залог прав на выручку 

или иные формы обеспечения прав, 

что для долгосрочного инвестиро-

вания может быть недостаточной 

гарантией. Поэтому НПФ заинтере-

сованно, но настороженно относятся 

к этим облигациям.

НПФ имеет право вложить 

в инфраструктурные проекты до 25% 

своего портфеля. «У нас в портфеле 

пенсионных накоплений все еще 

менее 5% концессионных бумаг, 

среди них облигации, выпущенные 

компаниями, реализующими проек-

ты в области ЖКХ (утилизация ТБО), 

спортивной инфраструктуры (Ле-

довый дворец в Ульяновске, ФОКи 

в Нижегородской области), дорож-

ного строительства (Главная дорога). 

Надеемся на появление новых воз-

можностей для таких инвестиций, 

Одной из причин 

повышенной 

доходности 

инвестиций НПФ 

стало появление 

новых инструментов 

с хорошей 

доходностью, 

например, 

инфраструктурных 

облигаций. Они были 

выпущены в 2010 

году компаниями, 

строящими платные 

автодороги
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снятие ограничений, которые сегодня пре-

пятствуют долгосрочному инвестированию 

пенсионных накоплений», – заявила «Про-

филю» директор ЗАО «НПФ «Промагрофонд» 

Ольга Буланцева.

«Мы готовы направлять пенсионные 

накопления в реальный сектор экономики 

и уже имеем опыт реализации подобных 

проектов. Более того, мы приняли участие 

в создании Национальной ассоциации 

концессионеров и долгосрочных инвесторов 

в инфраструктуру (НАКДИ), войдя в состав ее 

учредителей», – сообщил «Профилю» Евсти-

феев и привел пример компании по строи-

тельству и эксплуатации мусороперерабаты-

вающих комплексов и полигонов на основе 

концессионных соглашений, в облигации 

которой инвестирует «КИТФинанс НПФ». 

Ставка по купонам составляет в первый 

год 11%, далее – индекс потребительских 

цен плюс 4%.

Ожидаем продления срока 
перехода в НПФ
У граждан осталось меньше 2 месяцев, 

чтобы подать заявление о переводе своих на-

коплений в негосударственный пенсионный 

фонд или управляющую компанию. У тех, 

кто не подал, накопительная часть переста-

нет формироваться, все пенсионные отчис-

ления пойдут в распределительную систему, 

на выплаты действующим пенсионерам.

Продление этого срока лоббирова-

ли Ассоциация российских банков (АРБ) 

и Национальная ассоциация участников 

фондового рынка (НАУФОР) и поддержали 

Минфин, Мин-экономразвития и ЦБ. Но воз 

по-прежнему стоял на месте. Только 3 ноября 

2015 года стало известно, что Минфин РФ 

наконец направил в правительство пред-

ложение продлить россиянам возможность 

перехода из государственного в частные пен-

сионные фонды (НПФ) еще на четыре года – 

до 2020 года.

Решение логично, т. к. возможность 

перейти в НПФ у граждан была прервана с ре-

формой системы и вновь появилась только 

с мая 2015 года. Но новая система еще не за-

работала, не показала свои преимущества 

и недостатки, в результате чего люди должны 

принимать решение фактически по поводу 

«кота в мешке».

Да и не знают многие об этом сроке. 

По августовскому опросу ВЦИОМ, только 13% 

граждан моложе 48 лет (это те, кто имеет пра-

во на накопительную пенсию) известно, что 

«переходный период» завершится уже в этом 

году. При этом 44% вообще не знают об отмене 

возможности выбора накопительной пенсии. 

Однако 70% респондентов не согласны с ли-

шением их права выбирать тип пенсионного 

обеспечения.

«Мы считаем, что право выбора нужно 

предоставить россиянам навсегда», – сказал 

«Профилю» Евгений Якушев, председатель 

совета директоров Европейского пенсионного 

фонда. «Это было бы справедливо», – поддер-

живает его Буланцева.

Правительство принимает противоре-

чивые и сиюминутные решения под прессом 

текущих задач. «Главной проблемой долго-

срочных финансовых институтов в нашей 

стране всегда был вопрос доверия, – говорит 

Евстифеев. – Государство призывает граждан 

повышать финансовую грамотность, активнее 

участвовать в формировании собственного бу-

дущего и при этом постоянно меняет правила 

игры, по которым это будущее строится». ■
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Микро- и макроэкономика изъятия пенсионных накоплений

Пенсии 
с конфискацией

После долгих колебаний, споров и обсуж-

дений на уровне экспертов и СМИ прави-

тельство приняло решение в третий раз 

заморозить пенсионные накопления россиян. 

Вопросов о том, вернут ли их потом, уже 

не возникает: все и так знают, что не вернут. 

А значит, это не заморозка, а изъятие средств 

пенсионных накоплений у 28 млн граждан, 

которые сделали выбор в пользу негосудар-

ственных пенсионных фондов (НПФ). Давайте 

спрогнозируем, какие именно суммы они не-

дополучат в своей накопительной пенсии.

Итак, период изъятия пенсионных нако-

плений предположительно составит три года 

(2014–2016 годы). Героем наших подсчетов 

будет молодой мужчина, которому в начале 

этого периода исполнилось 30 лет. Посчитаем 

его потери в накопительной пенсии при раз-

ных уровнях зарплат и средней доходности 

инвестирования средств пенсионных нако-

плений 5% (см.таблицу).

Повторюсь: суммы, которые приведены 

в таблице, – это ежемесячные потери средне-

статистического гражданина России в на-

копительной пенсии. Это реальные, живые 

деньги, которые он недополучит на пенсии. 

По словам представителей социального бло-

ка, эти средства будут пересчитаны в баллы 

и учтены в страховой пенсии, и пенсионные 

права россиян не будут нарушены. Однако 

это не совсем корректное утверждение. 

На эти суммы, помимо прочего, распростра-

нялся режим наследования (как известно, 

пенсионные накопления можно передавать 

правопреемникам), что не может быть учтено 

в страховых баллах.

Перейдем от микро- к макроэкономи-

ке. Пенсионные деньги – один из основных 

источников вложений в экономику России, 

особенно в условиях сокращения зарубежных 

инвестиций. Как показывает статистика ЦБ 

РФ, НПФ все более активно начинают вклады-

вать средства в инфраструктурные проекты. 

Однако стимулирование экономического 

роста выражается еще и в создании новых 

рабочих мест. Пенсионные деньги вклады-

ваются в развитие производства, что, в свою 

очередь, позволяет платить зарплату новым 

сотрудникам, увеличивать размер налоговых 

отчислений и страховых взносов. Это приво-

дит к росту доходов ПФР и их возможности 

выполнять свои социальные обязательства, 

не прибегая к изъятию пенсионных накопле-

ний у российских граждан.

К сожалению, этот отсроченный эффект 

не столь очевиден, как эффект мгновенного 

покрытия дефицита бюджета за счет накопле-

ний россиян. Однако этот путь можно назвать 

безболезненным лишь на первый взгляд. 

В стране растет демографическая нагрузка, 

и к 2030 году число получателей пенсии срав-

няется с численностью работающих. Расходы 

пенсионной системы будут неизбежно увели-

чиваться, а доходы – падать. Чтобы сохранить 

приемлемый коэффициент замещения утра-

ченного заработка, придется повышать нало-

ги, в ином случае размер пенсии объективно 

будет снижаться. Но ведь те люди, которые 

сейчас платят страховые взносы, рассчиты-

вают, что будут получать пенсию примерно 

того же уровня по коэффициенту замещения, 

что и нынешние пенсионеры! Однако с точки 

зрения макропрогноза это невозможно.

Нарушается соглашение между поколе-

ниями, гарантом которого выступает госу-

дарство. Нарушается право молодых на нако-

пления и право пенсионеров на индексацию 

пенсий. Подрывается доверие к пенсионному 

законодательству, зарплаты уходят в «тень». 

Вот лишь приблизительный перечень тех 

проблем, которые появляются при изъятии 

пенсионных накоплений. ■

Евгений 

Якушев, 

председатель 

совета 

директоров 

Европейского 

пенсионного 

фонда

Размер 
зарплаты

Изъятые взносы 
за 2014–2016 гг. 

Сумма несформированных накопле-
ний к моменту выхода на пенсию  
(оценка на 2045 г. при 5%)

 Потери в ежемесячной 
пенсии от изъятия ПН 
в 2014–2016 гг.

32,5 тыс. руб.* 70,2 тыс. руб.  289,1 тыс. руб.  1,3 тыс. руб.

100 тыс. руб.**  122,7 тыс. руб. 504,6 тыс. руб. 2,2 тыс. руб.

* Средняя зарплата по России для 2014 года, Росстат.

** Предельная сумма для страховых взносов в 2014 году – 624 тыс. руб. в год, в 2015 году – 711 тыс. руб. в год, 

на 2016 год она еще не назначена, подсчет ориентировочный.
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ｧy ｢ｧｮｪyｫｬｪｭ､ｬｭｪｭ ､ｨｦｦ‾ｪｱ‾ｫ､ｨ|ｨ zyｧ､y.

[y｠ｧｨ ｨｬｦ‾ｬ｢ｬｶ, ｱｬｨ ｨｫｭｳ‾ｫｬ{｢ｬｶ 
{ｫ‾ ｷｬ｢ ｫ･ｨ｠ｧｵ‾ ｩｪｨｰ‾ｫｫｵ ｧｭ｠ｧｨ { ｫ｠y-
ｬｵ‾ ｫｪｨ､｢. «lｫ･ｨ{｢ｹ }･ｹ ｫ}‾･ｨ､ {ｨ｡ｧ｢､y-
ｸｬ { ｨｱ‾ｧｶ ｨ|ｪyｧ｢ｱ‾ｧｧｵ‾ ｩ‾ｪ｢ｨ}ｵ {ｪ‾-
ｦ‾ｧ｢, ､ｨ|}y ｩｪｨ}y{‾ｰ ｩｨ ｬ‾ｦ ｢･｢ ｢ｧｵｦ 
ｩｪ｢ｱ｢ｧyｦ «ｫｨ｡ｪ‾･» }･ｹ ｩｪｨ}y｠｢, y ｭ ｩｨ-
､ｭｩyｬ‾･ｹ ‾ｫｬｶ ｠‾･yｧ｢‾ ｢ {ｨ｡ｦｨ｠ｧｨｫｬｶ 
ｨｫｭｳ‾ｫｬ{｢ｬｶ ｩｪ｢ｨzｪ‾ｬ‾ｧ｢‾», – ｨｬｦ‾ｱy‾ｬ 
Е{|‾ｧ｢｣ jｨ､ｨ･ｶｫ､｢｣, ｭｩｪy{･ｹｸｳ｢｣ 
}｢ｪ‾､ｬｨｪ ｭｩｪy{･‾ｧ｢ｹ ｩｨ ､ｨｪｩｨｪyｬ｢{ｧｵｦ 
ｮ｢ｧyｧｫyｦ ｢ ｢ｧ{‾ｫｬ｢ｰ｢ｹｦ { y､ｬ｢{ｵ 
Yg «Y･ｶｮy-zyｧ､».

hｨ ｨｰ‾ｧ､yｦ ｷ､ｨｧｨｦ｢ｫｬｨ{ Thomson 
Reuters, ｨzｴ‾ｦ ｡y{‾ｪｲ‾ｧｧｵｯ ｫ}‾･ｨ､ 
ｫ･｢ｹｧ｢｣ ｢ ｩｨ|･ｨｳ‾ｧ｢｣ { ｦ｢ｪ‾ ｫｨｫｬy-
{｢･ { 2014 |ｨ}ｭ $2,4 ｬｪ･ｧ. Зy 9 ｦ‾ｫｹ-
ｰ‾{ 2015 |ｨ}y ｨzｴ‾ｦ ｫ}‾･ｨ､ }ｨｫｬ｢| 
$2,3 ｬｪ･ｧ, ｩｪｨ}‾ｦｨｧｫｬｪ｢ｪｨ{y{ ｪｨｫｬ 
ｨ､ｨ･ｨ 35% ｩｨ ｫｪy{ｧ‾ｧ｢ｸ ｫ yｧy･ｨ|｢ｱｧｵｦ 
ｩ‾ｪ｢ｨ}ｨｦ 2014 |ｨ}y. «gzｴ‾ｦ ｪｨｫｫ｢｣ｫ､ｨ-
|ｨ ｪｵｧ､y ｫ･｢ｹｧ｢｣ ｢ ｩｨ|･ｨｳ‾ｧ｢｣ ｧy ｩｨ-
ｪｹ}､｢ ｦ‾ｧｶｲ‾, ｧｨ { ｨｩｪ‾}‾･‾ｧｧｵｯ ｧ｢ｲyｯ 
ｫｭｳ‾ｫｬ{ｭｸｬ ｩ‾ｪｫｩ‾､ｬ｢{ｵ ｢ ｢ｧｬ‾ｪ‾ｫｧｵ‾ 
{ｨ｡ｦｨ｠ｧｨｫｬ｢», – ｨｬｦ‾ｱy‾ｬ zyｧ､｢ｪ. ■

Альфа-банк организовал финансирование 
сделки по покупке группой «Роста» 
аптечной сети «Ладушка»

Мандат на рост

Александр Сергеев
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От князя 
Владимира…
Накануне Дня народного единства власти нако-

нец нашли и место для 15-метрового монумента 

историческому персонажу, который должен 

это единство символизировать. На Боровиц-

кой площади состоялась церемония закладки 

природного камня из крымского Херсонеса – 

в 2016 году около Кремля установят скульптуру 

киевского князя Владимира, крестившего Русь 

в 988 году. Патриарх Кирилл напомнил, что 

памятник закладывается в год 1000-летия со дня 

кончины святого. «Великий юбилейный год для 

всего русского мира, для всех народов, наслед-

ников древней Киевской Руси. Князь Владимир 

был основоположником новой цивилизации, 

в которую вошел русский народ, Древняя 

Русь», – сказал он.

Наследники Древней Руси 4 ноября мар-

шировали по всей стране уже с портретами 

другого Владимира, который олицетворяет 

для них символ нового русского мира. Главное 

шествие «Мы едины», в котором, по офици-

альным данным, приняли участие больше 

80 тысяч человек, прошло по Тверской улице. 

В нем участвовали лидеры всех парламентских 

фракций, кроме КПРФ. Геннадий Зюганов, в от-

личие от прошлого года, шествие проигнориро-

вал. Коммунисты объясняют это тем, что если 

в прошлом году были Крым и война на Дон-

бассе, то сейчас на горизонте думские выборы 

2016 года, и левой оппозиции надо держать 

хотя бы символическую дистанцию от власти. 

Само же шествие под лозунгами «Все за Россию, 

Россия за всех» и «Мы верим Путину» прошло, как 

обычно, при большом скоплении организован-

ных бюджетников. В интернете накануне появи-

лись объявления об оплате участия в мероприя-

тии по 300 рублей. Впрочем, «движа» добавили 

всевозможные ряженые, в особенности колонна 

«Антимайдана» – активисты Национально-

освободительного движения (НОД) в буденновках 

и с лозунгом «Даешь зачистку пятой колонны!», 

а также Хирург и его «Ночные волки». Последние 

несли плакат-коллаж с ветераном, оскалившимся 

волком и надписью «Бандеровец! За деда загры-

зу!». Они украсили себя шкурами с волчьими 

головами, что дало повод для шуток в Сети, что 

на чуждый нам западный Хэллоуин мы ответили 

отечественным «холуйином».

Националисты в этот день, как обычно, 

провели в Люблино «Русский марш», на кото-

рый пришло в несколько раз меньше народа, 

чем год назад, – не более тысячи. Национали-

сты, расколотые событиями на Украине, снова 

пошли разными колоннами. Национально-

демократическая партия Константина Крылова 

и Владимира Тора, поддержавшая «Русскую 

весну», игнорировала акцию. Главный органи-

затор маршей – запрещенное недавно движе-

ние «Русские» Дмитрия Демушкина (сам он 

был задержан 3 ноября) солидаризировалось 

с украинскими националистами, осудив по-

литику Кремля на Донбассе. Так что помимо 

националистических лозунгов в Люблино пели 

гимн Украины и скандировали: «ДэНэРэ, гори 

в огне! Слава Руси! Слава Украине!», «Нет войне 

с Украиной!», «Русские и украинцы – братья на-

век!» Две акции националистов, поддерживаю-

щих «Русскую весну», прошли в районе Щукино 

и Цветного бульвара, не собрав и полутысячи 

участников.

…до товарища 
Сталина и Димы 
Билана
Владимир Путин отметил праздник вместе 

с патриархом открытием выставки в Манеже 

«Православная Русь. Моя история. От великих 

потрясений до Великой Победы». Кирилл, гово-

ря о 30-х годах, напомнил, что тогда было «мно-

го крови, много несправедливости», и вдруг 

озвучил весьма экстравагантную для главы 

РПЦ позицию по поводу личности тогдашнего 

главы СССР. По его словам, «успехи того или 

иного государственного руководителя, который 

политика тренды недели
Денис Ермаков
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Хирург и его «Ночные 

волки» на шествии 

«Мы едины» укра-

сили себя шкурами 

с волчьими головами. 

Это дало повод для 

интернет-шуток, что 

на западный Хэллоу-

ин мы ответили своим 

«холуйином»
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стоял у истоков возрождения и модернизации 

страны, нельзя подвергать сомнению, даже если 

этот руководитель отличился злодействами». 

«Мы отдаем исторические персонажи на суд 

Божий», – сказал патриарх.

Достойным завершением патриотической 

недели стал выход официального трейлера 

к военно-исторической драме «Герой» (2016 г.). 

Картина режиссера-постановщика Театра сати-

ры Юрия Васильева создается при поддержке 

Минкульта РФ и Фонда кино. Главную роль бело-

го офицера в ней сыграл поп-певец Дима Билан.

Стабильности 
не хватает
Полякам, изгнание которых из Кремля спустя 

четыре века вдруг стало для России главным го-

сударственным праздником, до нашей стабиль-

ности, конечно, далеко. Впрочем, и у соседей 

наметился прогресс в этом направлении. Пра-

вительство Евы Копач (лидера партии «Граждан-

ская платформа») подаст в отставку 12 ноября – 

в первый день заседаний нового сейма и сената 

Польши. По итогам недавних парламентских 

выборов 25 октября победила оппозиционная 

партия «Право и Справедливость» (PiS), которую 

возглавляет Ярослав Качиньский (брат погиб-

шего польского президента Леха Качиньского). 

Впервые за весь посткоммунистический период 

в Польше будет сформировано однопартийное 

правительство. К 12 ноября политический 

комитет партии уже утвердит кандидатов 

на посты министров. Новым премьером снова 

станет женщина – заместитель лидера партии, 

депутат PiS Беата Шидло. Решение о дате про-

ведения заседаний нового парламента принял 

президент Анджей Дуда – член той же партии 

(Шидло возглавляла его предвыборный штаб 

на президентских выборах в августе этого года, 

на которых Дуда с минимальным отрывом обо-

шел представителя «Гражданской платформы» 

Бронислава Коморовского). Центристы полно-

стью уступили место во власти правым консер-

ваторам, что вряд ли улучшит и без того непро-

стые российско-польские отношения.

В Румынии премьер Виктор Понта вместе 

с правительством также уходит в отставку под 

давлением десятков тысяч манифестантов, вы-

шедших на улицы Бухареста и других городов. 

Они требовали ухода Понты, его заместителя 

и главы МВД, обвиняя их в пособничестве 

коррумпированным чиновникам, выдавшим 

лицензию ночному клубу Colectiv, несмотря 

на имеющиеся в нем многочисленные наруше-

ния техники безопасности. В ночь на 31 октя-

бря в клубе в результате пожара из-за исполь-

зования пиротехники погибли 32 человека 

и около 200 пострадали.

Высоким российским чиновникам, сохра-

няющим свои места после аналогичных и даже 

более крупных трагедий у себя на родине, 

румынского коллегу точно не понять.

Шатается кресло и под украинским 

премьером Арсением Яценюком. Слухи о его 

отставке усилились после выборов в мест-

ные органы власти на Украине 25 октября, 

на которых «Блоку Петра Порошенко «Со-

лидарность» не удалось получить широкой 

поддержки избирателей (в среднем по стра-

не партия набрала около 20%). «Народный 

фронт» Яценюка, который в выборах не уча-

ствовал, входит в правящую коалицию вместе 

с «Блоком Порошенко», «Самопомощью» 

и «Батькивщиной» Юлии Тимошенко. Резкое 

снижение популярности Яценюка на фоне 

падения экономики и пробуксовки партии 

Порошенко в регионах уже привело к раска-

чиванию коалиции. 

В интервью американскому изданию 

Politico Яценюк уже заявил, что в ближайшее 

время в отставку уйдут министры энергетики, 

здравоохранения и образования, а также вице-

премьер по евроинтеграции. Решения должны 

быть согласованы с Порошенко. «Были ошиб-

ки, – признал Яценюк – Но я исправлю эти 

ошибки с новыми людьми, которые войдут 

в кабмин». ■

А
ле

кс
ей

  Н
ик

ол
ьс

ки
й  

⁄ П
ре

сс
-с

лу
ж

ба
 п

ре
зи

д
ен

та
 Р

Ф
 ⁄ 

ТА
СС

FO
R

U
M

 v
ia

 Z
U

M
A

 P
re

ss
 ⁄ 

ТА
СС

Владимир Путин отметил праздник народного 

единства вместе с патриархом открытием выставки 

в Манеже «Православная Русь. Моя история. 

От великих потрясений до Великой Победы»

Новое правительство 

Польши возглавит 

Беата Шидло (на фото)
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Спецпредставитель президента РФ по Афганистану Замир Кабулов 
рассказал «Профилю», почему Россия опасается усиления исламских 
радикалов и чем объясняются военные успехи талибов

«Большая игра» 
в Афганистане 
никогда 
и не заканчивалась

Алексей Баусин – Владимир Путин говорит, что ситуация в Аф-

ганистане близка к критической и странам–

членам СНГ нужно быть готовыми «согласо-

ванно реагировать» на планы террористов 

по проникновению в Центральную Азию. 

В заявлении МИД подчеркивается, что Россия 

«готова оказывать содействие дружественно-

му афганскому народу в построении мирного, 

стабильного и демократического государства, 

свободного от террористов всех мастей». О ка-

ком содействии может идти речь – о поставках 

оружия, экономической помощи или же прове-

дении военной операции наподобие операции 

российских ВКС в Сирии?

– Проведение в Афганистане подобной военной 

операции исключено. Страна сейчас пережива-

ет острую фазу гражданской войны, поэтому, 

естественно, в первую очередь властям Афга-

нистана нужна военная техника. С просьбой 

оказать такую помощь президент Ашраф Гани 

обратился к Владимиру Путину на встрече 

в Уфе, на полях саммитов БРИКС и ШОС.

Речь идет о поставках различных типов 

вооружения и авиатехники, список обшир-

ный. Сейчас мы готовы передать афганцам 

порядка десяти тысяч автоматов Калашнико-

ва и боеприпасов к ним, обсуждаем возмож-

ность заключения контракта на поставки 

Кабулу на коммерческой основе трех ударных 

вертолетов Ми-35, это экспортная модифика-

ция Ми-24.

О традиционной экономической помощи 

разговор не идет, Афганистану нужна экономи-

ческая помощь, но сейчас он воюет.

– Насколько реальна угроза в Афганистане 

именно со стороны «Исламского государ-

ства», кого эти террористы могут исполь-

зовать в этой стране в качестве своей базы 

поддержки?

– Какая-то база поддержки у них уже есть, 

по оценке Министерства обороны России, там 

3,5 тысячи активных боевиков и 4,5 тысячи 

сторонников. Сторонники – это не те, кто уже 

воюет, это резерв, который в случае необхо-

димости будет брошен в бой. В рядах талибов 

сейчас 60–70 тысяч человек по совокупности, 

на этом фоне угроза «Исламского государства» 

не представляется очень серьезной, но не надо 

забывать, что радикалы из ИГ набрали столько 

людей всего лишь за один год.

«Талибан» чувствует себя неуютно после 

появления «Исламского государства», хотя 

идеология ИГ похожа на ранние идеологи-

ческие установки талибов. Они в 1994 году 

тоже про халифат рассказывали и про экспорт 

исламской революции, но потом жизнь их 

образумила, они поняли, что стали разменной 

монетой в «большой игре». Сейчас талибы 

большей своей частью выступают, скажем, как 

«национально-освободительное движение».

– От кого они пытаются освободить Афга-

нистан?
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– От американцев и натовцев. Они счита-

ют, что их страна оккупирована Западом, 

и рассматривают это как христианскую 

агрессию против ислама. И нынешнее 

руководство талибов, по крайней мере в 

последние годы, определенно дает понять, 

что у движения нет международных пла-

нов, они ограничиваются исключительно 

территорией Афганистана.

Беда в том, что у талибов сейчас идет 

смена поколений. Самое старшее поколе-

ние – это те, кто стоял у истоков движе-

ния, сейчас это высшее 

руководство. Среднее 

звено – это разношерст-

ные полевые команди-

ры. И в последние годы 

на сцену вышло третье 

поколение – молодежь, 

выросшая вне территории 

Афганистана, в лагерях для 

беженцев или учившаяся 

в медресе. Афганские семьи многодетные, 

прокормить детей тяжело, и существует тра-

диция отдавать детей на обучение в медресе. 

А медресе работают по типу интерната.

Это поколение пропитано духом 

джихада, но у него не воспитано чувство 

патриотизма, они не испытывают осо-

бо нежных чувств к своему кишлаку. Эти 

ребята, которые немного умеют читать 

и писать, хорошо стреляют из «калашнико-

ва» – для них это единственный источник 

пропитания. Именно они наиболее воспри-

имчивы к идеологии ИГ и представляют 

опасность для самих талибов, особенно для 

руководства движения. Именно они подпи-

тывают ряды ИГ в Афганистане. Арабы там 

руководят, есть инструкторы – пакистанцы, 

но воюют те же афганцы.

– Какой тактики придерживается «Исламское 

государство» в Афганистане?

– ИГ не вступает в масштабные боевые стол-

кновения, оно копит силы, создает инфра-

структуру. Они рассчитывают переиграть 

талибов, поставить их под свои знамена.

Что нас настораживает? После того как 

в Афганистане появилось движение талибов 

и «Аль-Каида», мы серьезно относимся к лю-

бому подобному явлению, которое невелико 

по масштабам, а завтра может превратиться 

в мучительную головную боль. И главное, 

в лагерях ИГ тренируются выходцы из Цен-

тральной Азии и российских регионов. Их 

становится все больше. И сосредотачиваются 

они в основном вдоль северных границ Афга-

нистана.

В этих районах сейчас порядка восьми 

тысяч экстремистов из различных группи-

ровок, там бизнес, контрабанда наркотиков. 

Игиловцы хотят оседлать все эти группировки. 

Пока у них не очень получается, но еще не ве-

чер. Мы понимаем, для чего все это делается: 

ведь ИГ проповедует идеологию глобального 

«У талибов сейчас смена поколений. За теми, кто 
стоял у истоков движения, идет молодежь, выросшая 
в лагерях для беженцев или учившаяся в медресе. 
Это поколение наиболее восприимчиво к идеологии 

ИГ и представляет опасность для самих талибов»

Спецпредставитель 

президента Замир 

Кабулов (в центре) 

обеспокоен растущим 

влиянием исламских 

радикалов 

в Афганистане
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джихадизма. И нас не должно обманывать то, 

что сегодня ИГ в военном отношении не обла-

дает достаточным потенциалом, чтобы нанести 

ущерб национальной безопасности Таджики-

стана или Узбекистана. Если игиловцам удастся 

оседлать талибов, то эта грозная сила будет спо-

собна натворить больших бед.

– На международной конференции по Афга-

нистану вы говорили, что «чья-то невидимая 

рука» подталкивает боевиков Исламского 

государства сосредотачиваться в северных 

районах Афганистана, граничащих с централь-

ноазиатскими государствами. Кто, по вашему 

мнению, может пытаться использовать ислам-

ских радикалов в своих целях в этом регионе?

– В отличие от политологов, которые могут 

говорить все, что бог на душу положит, я, 

как официальное лицо, вынужден соблюдать 

определенные нормы, поэтому я вам конкрет-

ные страны называть не буду. Но догадаться 

очень легко.

У тех полевых командиров, что сотрудни-

чают с ИГ, все в порядке – они получают допол-

нительное финансирование, оружие, если не-

обходимо, и тому подобное. У тех, кто на такое 

сотрудничество не идет, возникают проблемы, 

им говорят: ах так, тогда вы больше не будете 

получать помощь из Пакистана.

Кроме того, когда американские беспи-

лотники и авиация бомбят талибские отряды, 

то почему-то под авиаудары попадают именно 

те отряды, которые отказываются сотрудничать 

с ИГ, а не те, которые согла-

шаются. В прессе писали, как 

вертолеты «Чинук» без опо-

знавательных знаков перебра-

сывали боевиков ИГ из вос-

точных в северные районы 

Афганистана. У афганской 

армии таких вертолетов нет.

– Возникает логичный во-

прос: зачем?

– «Большая игра» никогда 

и не заканчивалась в Афгани-

стане. Афганистан – это прекрасный, подготов-

ленный плацдарм, с которого можно оказывать 

геополитическое, силовое влияние на Централь-

ную Азию. Здесь рядом Россия, Китай, Пакистан 

и, конечно, Иран. С точки зрения военной гео-

политики позиция очень удобная.

– Но это очень рискованная игра…

– Наши коллеги не гнушаются ничем, как по-

казывает опыт Сирии и Ирака.

– Чем объясняются военные успехи талибов 

в последнее время, в частности, взятие Кунду-

за? Некоторые эксперты полагают, что их во-

енная активность говорит о стремлении нового 

руководства этой группировки укрепить свой 

политический авторитет.

– Они накопили достаточно сил и средств. 

Тут важно вот что еще отметить. Традицион-

но сезон партизанских боев в Афганистане 

«У афганской армии, пусть она получше оснащена, 
чем талибы, моральный дух ниже. Не верят они, 
что за афганские интересы бьются. У талибов 

пропаганда простая, но доходчивая – вы бьетесь 

за американские интересы, за неверных, 

а мы бьемся за Афганистан»
E
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завершался в конце ноября, когда перевалы 

снегом засыпает. И усиливалась террористи-

ческая активность в городах, талибы напоми-

нали о своем присутствии взрывами в Кабуле 

и не только, причем устраивали резонанс-

ные, устрашающие теракты. Но в этом году, 

видимо, было принято решение не уходить 

в Пакистан на зимние квартиры, а атаковать, 

захватывать и удерживать территорию.

Талибы сейчас пытаются взять под свой 

контроль если не целые провинции, то мно-

гие уезды на юге Афганистана. Здесь, на юге, 

в одной из провинций они хотели бы создать 

ставку своего руководства, перенести ее из Па-

кистана. А контроль за северными провин-

циями им нужен, чтобы отрезать центральное 

правительство от путей снабжения. Они гото-

вятся к большой драке. Смогут ли они в ней 

победить, будет зависеть от того, насколько 

хорошо афганское правительство и американ-

цы выучили уроки войны в этом году. Если 

они не сделали правильных выводов, то впол-

не возможно, что в следующем году талибы 

отхватят себе еще больший кусок.

Столица – Кабул – будет держаться. 

Во-первых, там дислоцирован самый боеспо-

собный армейский корпус. Во-вторых, семьи 

офицеров живут там же, в Кабуле. И офице-

ры – я за рядовых не ручаюсь – будут биться 

за свои семьи. Им бежать по большому счету 

некуда, в отличие от политической элиты Аф-

ганистана, которая может разбежаться в оче-

редной раз по зарубежным городам и весям.

У афганской армии, пусть она получ-

ше оснащена, чем талибы, моральный дух 

ниже. Не верят они, что за афганские инте-

ресы бьются. У талибов пропаганда простая, 

но доходчивая – вы бьетесь за американские 

интересы, за неверных, а мы бьемся за Аф-

ганистан.

– В этой ситуации решение Барака Обамы 

приостановить вывод войск из Афганиста-

на уже не сможет кардинально изменить 

ситуацию?

– Уже нет. Они будут сидеть на своих базах, 

совершать вылазки. Ну прогонят они талибов 

из какого-нибудь уезда. Но потом надо уезд этот 

удерживать. Американцы ушли, талибы опять 

пришли. А американцы из года в год твердили: 

все хорошо, у нас все по плану, все нормально, 

все счастливы. Вот последствия подобной по-

литики.

– Существуют ли какие-либо политические 

перспективы урегулирования внутриаф-

ганского конфликта? Ведь были попытки 

наладить диалог между правительством 

и талибами…

– И сейчас такие попытки предпринимаются. 

Но, понимаете, в условиях, когда талибы чув-

ствуют свою силу, они в переговоры вступают 

только затем, чтобы добиться того, чего они 

не добились с помощью оружия.

У Афганистана три проблемы – слабое ад-

министративное управление на местах, слабые 

вооруженные силы – привет американцам – 

и отсутствие экономики – опять же большой 

привет американцам. Сейчас в Афганистане 

только одна отрасль устойчиво работает – 

наркоиндустрия, все остальное вообще не ра-

ботает. Рост ВВП на 12% – это дутые цифры, 

экономика росла, когда в стране размещался 

150-тысячный контингент иностранных 

войск, который надо было снабжать, перево-

зить и прочее. Убрали войска – и все рухнуло. ■

Осенью этого года 

талибы продемон-

стрировали свою 

военную мощь в боях 

за Кундуз (фото 

слева).

США так и не удалось 

сформировать 

в Афганистане 

национальную 

боеспособную армию 

(фото справа) IM
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Ностальгия по советским временам, в 90-е годы прошлого века находившая свое отражение разве что 
в интерьерах, меню и названиях ресторанчиков, в новом столетии заскрипела перьями постановлений, 
указов и законов. И теперь в «Советской чебуречной» можно выпивать и закусывать под звуки 
транслируемого в прямом эфире родного советско-российского гимна, знаменитого тренера Ирину Винер – 
величать Гертрудой (так в СССР называли Героев Cоцтруда), а лучшим доказательством любви к родине 
считать успешную сдачу норм ГТО. «Профиль» перечисляет символы и традиции советского прошлого, 
которые вошли в российское настоящее.

Советская античность 
в датах и картинках

25 декабря 
2000 года

4 июля 2003 года

16 июня 
2007 года

Советский гимн
Владимир Путин подписал Федераль-

ный конституционный закон «О Го-

сударственном гимне Российской 

Федерации». Музыка написана Алек-

сандром Александровым в 1939 году 

(изменилась аранжировка), слова Сер-

гей Михалков, соавтор двух предыду-

щих текстов гимна, написал новые. 

До этого с 1990 года «Патриотическая 

песня» Михаила Глинки без слов 

в оркестровке Андрея Петрова была 

государственным гимном РСФСР, 

а с 1991 года – гимном России.

Красные звезды на знамени Вооруженных сил РФ
Президентом Владимиром Путиным подписаны соответствующие по-

правки в закон от 29 декабря 2000 года «О знамени Вооруженных сил 

Российской Федерации, знамени Военно-Морского Флота, знаменах иных 

видов Вооруженных сил Российской Федерации и знаменах других войск». 

До этого знамя ВС представляло собой простой красный флаг с соотноше-

нием сторон 2:3.

Копия Знамени Победы 
с серпом и молотом
Президентом Владимиром Путиным подписан 

указ, предписывающий использование в тор-

жественных случаях копии штурмового флага 

150-й ордена Кутузова II степени Идрицкой 

стрелковой дивизии (этот флаг был водружен 

1 мая 1945 года на крыше здания рейхстага). 

Этим же указом был отменен символ Зна-

мени Победы (существовал с 1996 по июнь 

2007 года) – красное полотнище с золотой звез-

дой в верхнем левом углу.
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25 января 2012 года

31 января 2013 года

9 мая 2008 года

Возвращение звезд советского образца 
на боевые самолеты
Глава Минобороны Сергей Шойгу по представлению Главкома-

та ВВС принял решение о возвращении звезд образца ВВС СССР 

в качестве бортовых знаков государственной принадлежности 

военных летательных аппаратов. Красная пятиконечная звезда, 

окаймленная по внешнему контуру белой и тонкой красной по-

лосками, стала стандартным опознавательным знаком ВВС РККА 

в 1943 году (до этого с 20-х годов использовалась красная звезда 

без окантовок). В таком виде она официально просуществовала 

до 4 марта 2010 года, когда при Анатолии Сердюкове была утверж-

дена красная звезда с синей, белой и тонкой красной окантовкой, 

повторяющей цвета государственного флага. Впрочем, самолеты, 

участвовавшие в параде 9 мая 2009 года, уже несли эмблему с трех-

цветной каймой.

Волгоград становится 
Сталинградом
Депутаты Волгоградской гордумы при-

няли решение о переименовании горо-

да в Сталинград в дни важных событий 

Великой Отечественной войны: 9 мая – 

в День Победы, 22 июня – в День 

памяти и скорби, 2 сентября – в День 

окончания Второй мировой войны, 

23 августа – в День памяти жертв мас-

сированной бомбардировки Сталин-

града немецко-фашистской авиаци-

ей, 19 ноября – в День начала разгрома 

фашистских войск под Сталинградом, 

2 февраля – в День завершения разгро-

ма фашистов в Сталинградской битве.

Парады на Красной площади 
с использованием танков 
и тяжелой техники
До 2008 года парад с участием тяжелой 

техники на Красной площади последний раз 

проводился 7 ноября 1990 года, в годовщину 

Октябрьской революции.
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29 марта 
2013 года

Восстановление звания 
Герой Труда
Президент Владимир Путин подписал указ 

«Об установлении звания Героя Труда Россий-

ской Федерации». На сегодняшний день звания 

удостоились 15 человек, в том числе художе-

ственный руководитель Мариинского театра 

Валерий Гергиев, главный тренер спортивной 

сборной РФ по художественной гимнастике 

Ирина Винер-Усманова. Медаль № 1 вручена 

Александру Коновалову, директору Научно-

исследовательского института нейрохирур-

гии имени академика Н.Н. Бурденко. В СССР 

с 1938 по 1991 год высшей степенью отличия 

за труд было звание Героя Социалистического 

Труда. За годы существования золотой звездой 

Героя Соцтруда было награждено 20 тысяч 

605 человек. Последней это звание 21 декабря 

1991 года получила оперная певица из Казах-

ской ССР Бибигуль Тулегенова.
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«Российское движение 
школьников» 

Учреждено указом президента 

Владимира Путина. Учредите-

лем «Российского движения 

школьников» будет Феде-

ральное агентство по делам 

молодежи, высшим органом 

управления – съезд. До 31 мар-

та 2016 года правительство 

России должно составить спи-

сок имущества, которое будет 

передано новой организации. 

В СССР с 19 мая 1922 по 28 сен-

тября 1991 года существовала 

Всесоюзная пионерская орга-

низация имени В.И. Ленина. 

Пионерами в СССР были прак-

тически все школьники в воз-

расте от 9 до 14 лет. Еще одной 

молодежной организацией 

в СССР был комсомол, соз-

данный 29 октября 1918 года, 

в нем состояло свыше 30 млн 

молодых людей в возрасте 

от 14 до 28 лет. ВЛКСМ, как 

и пионерия, был распущен 

в 1991 году.

ВВЦ переименован в ВДНХ
Изменения в наименовании ВДНХ внесены в 

Единый государственный реестр юридических 

лиц. По данным пресс-службы мэрии, более 

90% горожан в ходе интерактивного опроса (по 

инициативе мэра Москвы Сергея Собянина) 

проголосовали за возвращение главной выстав-

ке страны названия ВДНХ. ВДНХ СССР была пе-

реименована в Государственное акционерное 

общество «Всероссийский выставочный центр» 

(ГАО ВВЦ) 23 июня 1992 года указом президента 

России. Название ВДНХ один из крупнейших 

выставочных центров мира носил с 1959 по 

1992 год. С 1939 по 1959 год он назывался ВСХВ 

(Всесоюзная хозяйственная выставка).

14 мая 2014 года

29 октября 2015 года

Введение школьной формы
Президент России Владимир Путин 

подписал поправки в закон «Об 

образовании», устанавливающие 

требования к одежде учащихся 

общеобразовательных учреждений. 

В законе закрепляется норма о том, 

что школы могут устанавливать 

требования к одежде обучающихся, 

в том числе к ее общему виду, цвету, 

фасону, видам одежды, знакам отли-

чия и правилам ее ношения.

4 июня 
2014 года

Sh
ut

te
rs

to
ck

О
ле

г 
И

ва
но

в/
ТА

СС

И
го

рь
 З

от
ин

/Т
А

СС

ГТО
Президент России Вла-

димир Путин подписал 

указ, которым постано-

вил утвердить «Положе-

ние о Всероссийском 

физкультурно-спортивном 

комплексе «Готов к тру-

ду и обороне» (ГТО)». 

ГТО – программа физ-

культурной подготовки 

в общеобразовательных, 

профессиональных и спор-

тивных организациях 

в СССР, действовавшая 

с 1931 по 1991 год. Охваты-

вала население в возрасте 

от 10 до 60 лет. Министр 

образования Дмитрий Ли-

ванов заявил, что начиная 

с 2015 года результаты 

сдачи комплекса ГТО будут 

учитывать при поступле-

нии в высшие учебные 

заведения.

24 марта 2014 года
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Кто станет кандидатами от Демократической и Республиканской партий 
США на президентских выборах 2016 года

Клан на клан

Глеб ИвановДо президентских выборов в США остается 

ровно год – они пройдут 8 ноября 2016 года. 

В январе состоятся праймериз, на которых 

две главные партии США – Демократическая 

и Республиканская – окончательно опреде-

лятся с кандидатами на высший пост в го-

сударстве. Кого выдвинут демократы, уже 

более-менее ясно – бывшего госсекретаря 

Хиллари Клинтон. Но у республиканцев вся 

внутрипартийная борьба еще впереди. Лиде-

рам американских правых предстоит сделать 

тяжелый выбор – найти человека, который 

мог бы соперничать с опытной и популярной 

в широких слоях населения супругой 42-го 

президента США.

В отсутствие конкуренции
Нынешняя внутрипартийная избирательная 

кампания у демократов – самая скучная в этом 

веке. По опросам целого ряда СМИ, среди кото-

рых телеканал CNN и газе-

та The New York Times, рей-

тинг бывшего госсекретаря 

США Хиллари Клинтон 

колеблется в районе 50%. 

У ее ближайшего конку-

рента, сенатора от штата 

Вермонт Берни Сандерса, 

он не превышает 30%. При 

этом другие соперники 

Клинтон постепенно сходят 

с дистанции. Например, 21 октября об отказе 

от участия в президентской гонке заявил вице-

президент США Джозеф Байден, чуть ранее 

такое же решение принял другой демократ, 

сенатор Джим Уэбб.

Телевизионные дебаты Демократиче-

ской партии, прошедшие в середине октя-

бря, также показали, что на данный момент 

соперников у Клинтон нет. Ее оппоненты 

не столько с ней конкурировали, сколько ее 

защищали. Так, Берни Сандерс оправдывал 

ее в нашумевшей истории с секретными 

посланиями по электронной почте. Бывший 

госсекретарь подозревается в том, что ис-

пользовала рабочий почтовый ящик не по на-

значению, что могло теоретически привести 

к утечке секретной информации. «Я думаю, 

что американскому народу жутко наскучила 

история с вашей электронной почтой», – ска-

зал Сандерс, подчеркнув, что все это не стоит 

той истерии в прессе, что была поднята.

Потерпев поражение в борьбе за пост 

кандидата в президенты от Демократической 

партии на выборах 2008 года от Барака Обамы, 

Хиллари извлекла уроки. Теперь она гораздо 

активнее пользуется социальными сетями, 

подкорректировала свой образ в СМИ. Она по-

дает себя как современную сильную женщину, 

воспитавшую ребенка и при этом сделавшую 

успешную политическую карьеру. За время 

нахождения на посту госсекретаря Клинтон 

приобрела необходимый опыт выстраивания 

отношений с другими странами. В течение 

двух президентских сроков своего мужа Билла 

Клинтона она была его ближайшим советни-

ком и теперь прекрасно знает внутреннюю 

кухню как аппарата президента, так и кон-

гресса США, где у нее хорошие связи не только 

с однопартийцами-демократами, но и с респу-

бликанцами.

«Клинтон считается лидером Демократи-

ческой партии, и я думаю, что эту позицию она 

и сохранит, – говорит заместитель директора 

Института США и Канады РАН Валерий Гарбу-

зов. – Богатый политический и государствен-

ный багаж и известность – это залог того, что, 

несмотря ни на какие колебания рейтинга, 

несмотря ни на какие скандалы, которые 

обычны в американской президентской гонке, 

она сохранит свою позицию фаворита».

Бесспорным лидером демократов на президентских 

выборах 2016 года считается Хиллари с рейтингом 

около 50%. У ее ближайшего конкурента, сенатора 
от штата Вермонт Берни Сандерса, рейтинг 
не превышает 30%. При этом другие соперники 
Клинтон постепенно сходят с дистанции

́́
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По мнению эксперта, в Демократической 

партии у Хиллари нет достойного противни-

ка. «Ее оппонентам в партии не хватает либо 

лидерских качеств, либо они слишком ради-

кальны. К примеру, Сандерс со своими обшир-

ными социальными программами слишком 

левый для Америки. Очень сложно в США 

победить, опираясь на какую-то крайнюю по-

зицию. Хиллари в этом смысле искушенный 

боец. Она прекрасно умеет находить наиболее 

нейтральную и при этом наиболее звучную, 

привлекательную позицию». Во внутренней 

политике она держится стандартного курса 

Демократической партии – социально ориен-

тированная экономика, направленная на под-

держание платежеспособного спроса за счет 

его расширения среди людей с низкими и сред-

ними доходами. Клинтон поддерживает самая 

широкая аудитория – молодежь, афроамери-

канцы, и бывший госсекретарь стремится еще 

больше расширить круг своих избирателей. 

Но в этом же кроется и ее слабость – эксперты 

подчеркивают, что не всегда понятно, каких 

конкретно взглядов на тот или иной вопрос 

придерживается Клинтон.

Впрочем, Валерий Гарбузов считает, что 

даже история с секретной перепиской не смо-

жет поколебать позиции Клинтон. «В традиции 

президентских гонок США искать компромат 

на оппонента. К Обаме цеплялись, что он 

родился не в США, что, возможно, его родня 

связана с мусульманами-террористами. К Хил-

лари – с почтой. Если бы нашли что-то более 

серьезное, уже давно вытащили бы на белый 

свет. Я не думаю, что это может стать решаю-

щим фактором, который может вывести ее 

из президентской гонки».

Демократический кандидат в президенты 

будет пользоваться и поддержкой нынешне-

го президента Барака Обамы. «Демократы, 

безусловно, попытаются разыграть эту карту, 

хотя вряд ли это станет серьезным аргументом 

«за», – считает Гарбузов. – Обама сумел преодо-

леть финансово-ипотечный кризис 2008 года, 

а это самая главная проблема, с которой он 

столкнулся за свой срок. Но не удалось решить 

вопрос с миграционной реформой, проблему 

с оружием, реформированная система здраво-

охранения воспринимается в обществе неодно-

значно, республиканцы выступают против нее. 

Поэтому хотя правление Обамы не стало про-

вальным, как об этом говорят республиканцы, 

но и сказать, что это козырная карта демокра-

тов на выборах, тоже нельзя».

Демократия республиканцев
В отличие от демократов, республиканцы никак 

не могут определиться с кандидатом, который 

пользовался бы безусловным доверием всех 

партийных ячеек. Сейчас от правых на выборы 

идут сразу 15 кандидатов. Ни у одного из них 

рейтинг поддержки не превышает 30%. Лиде-

рами на данный момент являются миллиардер 

Дональд Трамп и нейрохирург Бен Карсон, рей-

тинги которых колеблются, по версии разных 

изданий, от 22% до 27%. С большим отставани-

ем от них следуют сенатор от штата Флорида 

с латиноамериканскими корнями Марко Рубио 

Жадина Трамп и любимец спонсоров Буш
Если в 2000 году Джордж Буш установил своеобразный ре-

корд, потратив на свою предвыборную кампанию $100 мил-

лионов, то в 2008 году Бараку Обаме понадобилось уже 

$573 миллиона, чтобы одержать победу. Сейчас бюджеты 

продолжают расти в геометрической прогрессии. По оцен-

кам Wall Street Journal, итоговая цифра бюджета Хиллари 

Клинтон может перевалить за $1 миллиард. К концу III 

квартала 2015 года бывший госсекретарь получила от своих 

спонсоров $129 миллионов. Среди решивших вложиться 

в кампанию Клинтон такие люди, как филантроп Джордж 

Сорос и создатель Golden West Financial Corporation Гер-

берт Сэндлер.

Однако пока Клинтон занимает лишь вторую строчку 

в «денежной гонке». На первом месте выходец из другого 

влиятельного политического семейства США – Джеб Буш. 

Он за первые месяцы кампании получил $146 миллионов. 

Буш – лидер и по количеству крупных пожертвований: 

$86 миллионов он получил всего от 30 человек.

На третьем месте по собранным средствам идет сенатор-

республиканец с кубинскими корнями Тед Круз с $76 мил-

лионами. Но и ему пока не удается перевести свой де-

нежный капитал в весомые политические очки. Всего 5% 

избирателей республиканцев готовы отдать за него свой 

голос.

В первой пятерке с $67 миллионами демократ Берни 

Сандерс (с 30% рейтинга он отстает от Клинтон на 20%) 

и республиканец Марко Рубио с $53 миллионами. Сра-

зу за ними – один из лидеров американских правых Бен 

Карсон с $51 миллионом, причем почти треть этой суммы 

он набрал за последние три месяца. А вот другой лидер 

республиканского рейтинга, миллиардер Дональд Трамп, 

несмотря на громогласные заявления о готовности по-

тратить $1 миллиард на предвыборную кампанию, пока 

не спешит расставаться с деньгами. С момента вступления 

в президентскую гонку в июне он потратил всего $5 милли-

онов. Такая рачительность, скорее всего, связана с тем, что 

в отличие от своих конкурентов Трамп не имеет денежной 

поддержки спонсоров. Жертвуют средства ему пока крайне 

неохотно (меньше $1 миллиона). Потому бизнесмен вынуж-

ден рассчитывать только на собственные сбережения.

́́
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с 11% и бывшая руководительница корпорации 

Hewlett-Packard Карли Фиорина с 8%. Столь-

ко же и у экс-губернатора Флориды Джеба Буша, 

сына 41-го президента США и младшего брата 

43-го. Остальные претенденты не набирают 

больше 5%.

Джеб Буш в начале гонки оценивался 

экспертами как главный претендент от респу-

бликанцев на пост президента. За ним были 

поддержка республиканского политического 

истеблишмента, крепкие связи семьи и боль-

шой административный опыт. Но он крайне 

слабо показал себя в ходе дебатов и потому 

не сможет претендовать на роль безальтерна-

тивного лидера республиканцев, как Клинтон 

у демократов.

Валерий Гарбузов отмечает, что в по-

следнее время у значительной части общества 

сложилось неприятие вашингтонской элиты. 

«Многие убеждены в том, что толку от выбо-

ров нет, потому что все те же люди находятся 

у власти. Семейство Клинтонов, семейство 

Бушей, все старые, проверенные, опытные 

представители американской элиты от разных 

партий, одна большая колода американской 

политики, которая тасуется, но не меняется». 

По мнению эксперта, это одна из причин, по-

чему смогли проявить себя новые лица на аме-

риканском политическом небосводе – яркий, 

острый на язык Дональд Трамп и бывший 

нейрохирург с репутацией гения Бен Карсон, 

позиционирующий себя как выходец из про-

стого народа.

Но нынешние лидеры опросов и рей-

тингов Трамп и Карсон чересчур радикальны, 

для того чтобы стать основными кандида-

тами от своей партии. А отсутствие лидера, Pa
tr
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Президентские 

дебаты в США 

по своему харак-

теру напоминают 

телевизионное шоу. 

Хиллари Клинтон 

(в середине) сумела 

приспособиться под 

этот формат, а вот 

у спокойного и рас-

судительного Джеба 

Буша (внизу) это 

получается плохо
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по мнению Валерия Гарбузова, может серьезно 

ударить по республиканским президентским 

амбициям. «Партия без ярко выраженного 

лидера на выборах обычно проваливается», – 

отмечает политолог.

Нынешние высокие рейтинги под-

держки еще не означают, что именно Трамп 

и Карсон станут кандидатами в президенты 

от «слонов», считает доцент кафедры приклад-

ного анализа международных проблем МГИ-

МО Андрей Сушенцов. «Итоговая номинация 

будет зависеть от верхушки Республиканской 

партии, которая не склонна выбирать людей 

со стороны, не имеющих отношения к вла-

сти или хорошего политического прошлого. 

Карсон, у которого нет политического опыта, 

вряд ли будет выбран. Дональд Трамп из-за 

своего вызывающего поведения, бескомпро-

миссности и активной критики Республикан-

ской партии также не очень подходит на роль 

ее итогового кандидата». По мнению эксперта, 

на подобный шаг республиканцы пойдут толь-

ко в том случае, если непосредственно перед 

праймериз Трамп уйдет в отрыв от остальных 

кандидатов с разницей в несколько десятков 

процентов. «В таком случае его будут вы-

нуждены поддержать, чтобы он не выдви-

нулся на выборы как независимый кандидат 

и не отобрал значительное число голосов у ре-

спубликанцев», – отмечает Сушенцов. Кстати, 

Трамп на первых же дебатах предупредил 

о подобной возможности.

«Партия поддержит либо Джеба Буша, 

либо молодого Марко Рубио, который активно 

сейчас набирает очки на имидже политика 

будущего, на активности и оптимизме. На него 

могут сделать ставку как 

на представителя нового 

поколения Республикан-

ской партии. В этом случае 

он станет своего рода ре-

спубликанским вариантом 

Обамы. Пожалуй, именно 

этот вариант может создать 

наибольшие сложности 

для Хиллари Клинтон, по-

скольку тогда республиканцы смогут спокойно 

разыгрывать карту усталости от засилья пред-

ставителей американского истеблишмента 

в Белом доме», – считает Сушенцов.

На стороне Рубио еще один фактор. Он 

принадлежит к быстро растущей латиноаме-

риканской общине США. Согласно переписи 

населения 2010 года, граждан с латиноаме-

риканскими корнями в стране порядка 16%, 

к 2050 году Бюро переписи населения про-

гнозирует уже 20–25%. «Латиноамериканскую 

карту разыгрывают и многие другие, потому 

что это наиболее быстро растущая часть элек-

тората», – говорит Валерий Гарбузов.  Сделав 

ставку на Рубио, республиканцы не просто 

попробуют выиграть нынешние выборы, 

но и решить свои застарелые проблемы. Элек-

торальная база республиканцев постепенно 

Республиканцы никак не могут определиться с кан-

дидатом, который пользовался бы безусловным 

доверием всех партийных ячеек. Сейчас от правых 
на выборы идут сразу 15 кандидатов. Ни у одного из них 
рейтинг поддержки не превышает 30%
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сужается. Белое население США сокращается 

в процентном соотношении по сравнению 

с черным и цветным населением, которое тра-

диционно выступает за демократов. За демо-

кратов голосует и молодежь. В этих условиях 

американским правым нужно искать новых 

сторонников.

«В США прошло время белых президен-

тов. Пришло время президентов-женщин, цвет-

ных, черных. Таковы нынешние настроения 

в американском обществе, требования нового 

времени. Шансы Марко Рубио из-за этого толь-

ко растут», – считает Гарбузов.

Взгляд на Россию
Подавляющее большинство кандидатов в пре-

зиденты выступают за ужесточение политики 

в отношении России.

Так, Хиллари Клинтон, один из соавторов 

«перезагрузки» отношений с Москвой в первые 

годы президентства Барака Обамы, теперь 

публично критикует эту политику и призывает 

к ужесточению санкций в отношении Москвы. 

Владимира Путина она даже сравнила с Адоль-

фом Гитлером. «Это все звучит знакомо, Гитлер 

делал то же самое в 30-е годы. Все этнические 

немцы – немцы по крови, – которые жили 

в Чехословакии, Румынии и других странах, 

по словам Гитлера, подвергались несправедли-

вому обращению» – таких параллелей удостои-

лась политика российского президента в отно-

шении Украины.

«В области внешней политики Хиллари 

придерживается твердого американского под-

хода, направленного на укрепление лидерства 

США в мире и противодействие всему тому, 

что мешает этому лидерству. По отношению 

к России она занимает крайне жесткие пози-

ции. Если в ее президентство и возобновится 

какой-либо диалог, то он будет вестись с жест-

ких позиций и будет явно непростым», – отме-

тил Валерий Гарбузов.

Что касается республиканцев, то тут 

ситуация не лучше. Практически все канди-

даты выступают за жесткое противодействие 

России на всех фронтах. Бен Карсон, к при-

меру, считает, что следует поставлять Украине 

наступательное оружие. «Его топливо – нефть. 

Нам надо делать все возможное, чтобы раз-

вивать нашу энергетику экономично, чтобы 

цена на нефть была низкой, а Путин оставался 

в своем маленьком загончике», – подчеркнул 

Карсон. Карли Фьорина вообще предлагает 

готовиться к применению силы и возможной 

атаке на российские самолеты над Сирией.

Исключение составляет Дональд Трамп. 

Миллиардер Трамп на всех внутрипартийных 

дебатах заявлял о готовности поладить с рос-

сийским президентом. Украинский вопрос он 

готов оставить на откуп Европе: «Почему Гер-

мания не занимается этим? Все время говорят 

о США – мы как мировой полицейский», – не-

годует Трамп. В нынешнем сирийском кризисе 

бизнесмен и вовсе предлагает умыть руки 

и предоставить России одной бороться против 

ИГ. «А мы подберем останки», – резюмирует он.

«Развернутые предвыборные программы 

мы увидим после праймериз, когда партии 

определятся со своими кандидатами», – отмеча-

ет Сушенцов. И призывает не питать больших 

надежд на грядущую смену власти в Вашингто-

не: «Любой человек, который придет в Белый 

дом, унаследует шлейф проблем, которые мы 

получили в последние несколько лет». ■
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Благодаря молодо-

сти, социальной 

активности и 

имиджу «политика 

будущего поколе-

ния» республиканец 

Марко Рубио (фото 

слева) завоевал 

прозвище «респу-

бликанский Обама».

Дональд Трамп (фото 

справа)  не спешит 

раскошеливаться на 

свою избирательную 

кампанию
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Нужно действительно глубоко верить в Бога, 
чтобы не разочароваться в этой вере 
при российских духовных вождях

Власть 
и злодейство

«Успехи того или иного государственного 

руководителя, который стоял у истоков воз-

рождения и модернизации страны, нельзя 

подвергать сомнению, даже если этот руково-

дитель отличился злодействами. Там, где про-

являлись воля, сила, интеллект, политическая 

решимость, мы говорим: «да, несомненные 

успехи», как и в случае с победой в Великой 

Отечественной войне».

Кто сказал это? Публицист газеты «Зав-

тра»? Нет, духовное лицо. Хорошо, может 

быть, это сказал духовник газеты «Завтра» 

о. Дмитрий Дудко? Нет. Это сказал патриарх. 

И как прикажете к этому относиться? Ведь это 

директива главного духовного лица в государ-

стве: «НЕЛЬЗЯ подвергать сомнению». В церк-

ви, как в армии, существует строжайшая 

субординация. «Что-то есть военное в церков-

ном», – писал Лев Лосев. Сказано вам: не под-

вергайте. Воля, сила, интеллект, политическая 

решимость – это перевешивает злодейства, ко-

ими правитель «отличался». И новомученики, 

которых расстреляли при волевом интеллек-

туальном правителе, не возопиют из гробов – 

напротив, они горячо одобрят свое мучениче-

ство. «Так надо было». Без этого бы, наверное, 

и страну не модернизировали, и церковь бы 

не возродили, и войну не выиграли – верно? 

С нами же нельзя иначе, да?

Но тогда, позвольте, что мешает воздать 

должное интеллекту, воле, силе и политиче-

ской решимости другого правителя? Я не буду 

его называть, потому что все-таки страшно. Уж 

очень был волевой, решительный. Он даже 

взялся за окончательное решение одного на-

ционального вопроса и почти уж было решил. 

Правда, условия для модернизации он созда-

вал не в России, а в другой стране, но ведь мо-

дернизировал, правда? Следует ли ему за эти 

модернизационные усилия все простить? 

Следует ли вообще прощать «отличившихся 

в злодействах» и сбрасывать со счетов самые 

злодейства? Однозначного ответа теперь нет. 

Это новое слово в российской истории и в рос-

сийском богословии, ставшем, как мы пом-

ним, научной дисциплиной.

«Архипелаг ГУЛАГ» внесен в школьную 

программу. «Да, несомненные успехи», – долж-

ны мы теперь говорить, глядя на приводимую 

там статистику: не то 55, не то 66 миллионов 

жертв (уточнения, говорит Солженицын, – 

дело будущего, однако будущее предпочло 

вовсе забыть о середине ХХ века, словно ее 

и не было; великую Победу давайте оставим, 

а все остальное объявим издержками, «отдель-

ными ошибками»). Я только думаю: какова же 

дальнейшая судьба российского православия? 

Неужели оно и это все объявит яко небыв-

шим? Понятна участь советского духовенства: 

у него выбора не было. Но сегодня-то кто 

неволит? Или нынешнее время в самом деле 

страшнее советского, ибо имеет место добро-

вольное падение без всяких дополнительных 

подталкиваний?

Мне тут позвонила одна крупная газета, 

сохранившая с советских времен бодрое моло-

дежное название. У нее «вопрос дня». Что вы 

думаете, спрашивает она, о кощунственных 

карикатурах в журнале «Шарли Эбдо»? Страш-

но хочется ответить: дорогие коллеги! Авторы 

и публикаторы карикатур «Шарли Эбдо», 

по-моему, будут гореть в аду, тут и разговоров 

нет. Но на соседней сковородке будет под-

жариваться в полном составе ваше издание – 

отдаете ли вы себе в этом отчет? Ведь это вы 

лично видели пилота, который лично видел 

другого пилота, который из самолета стре-

лял по малайзийскому «боингу». Ведь это вы 

Дмитрий 

Быков
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печатаете доносы, разжигаете рознь, 

вбиваете клинья, ведь это вы лжете, 

давно не опуская глаз! Ведь это ваша 

публицистка что-то такое говорила 

про абажуры – это не было кощун-

ством, нет? Она и покаялась в своей 

манере: не выдержала, говорит, 

взыграла казацкая кровь. Вот и у них 

взыграла галльская кровь, правда? 

Что вы скажете на это?

И какое из этих кощунств ко-

щунственней – карикатуры «Шарли 

Эбдо», чьей профессией кощунство 

является изначально, или заявление 

высшего духовного лица в россий-

ской церковной и, чего там, полити-

ческой иерархии?

Самое же интересное вот что. 

Персоны, «отмеченные злодейства-

ми», у нас прощаются: они ведь 

способствовали модернизации. 

А вот те, кто просто ошибался и при 

том способствовал свободе, – им мы 

никогда ничего не простим. Потому 

что они нас распустили, а куда это 

годится?! Мы не признаем интеллек-

та, силы и воли ни за Александром 

Вторым – он освободил крестьян, 

при нем расцвел террор, от кото-

рого он сам и погиб, ни за Никитой 

Хрущевым, реабилитировавшим 

миллионы невинных, ни за Борисом 

Ельциным, при котором развалилась 

наша промышленность. Ельцина мы, 

конечно, отчасти простим и даже по-

хвалим – за то, что он при-

вел Путина, автора офици-

ального предисловия к его 

биографии. Через него 

явился спаситель России, 

приведший ее к оконча-

тельному, идеальному 

варианту. Но вот прочих 

свободолюбцев не простим 

никогда – ибо волю, силу 

и интеллект видим только 

в том, чтобы по полной программе истреблять 

благодарное население. Сила потому и сила, 

что ни в чем не дает отчета. Поэтому Сталин 

у нас – модернизатор и победитель с отдельны-

ми ошибками, а те, кому досталось разгребать 

наломанные им дрова, на созидателей никак 

не тянут. У нас один критерий модерниза-

ции – «цена вопроса». Чем она выше, тем мас-

штабней модернизация. Тем более что любое 

освобождение кончается раскаянием и новым 
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ужесточением, во время которого все палачи 

с облегчением вздыхают и радостно возвраща-

ются к заплечному ремеслу.

Все-таки Россия – очень религиозная 

страна. Надо исключительно глубоко ве-

рить в Бога, чтобы не разочароваться в этой 

вере при таких-то духовных вождях. Фран-

цузам легче. Кощунства у них полно, кто 

спорит. Но оно, по крайней мере, исходит 

не от Папы. ■

Следует ли вообще прощать «отличившихся 

в злодействах» и сбрасывать со счетов самые 

злодейства? После заявления патриарха Кирилла 

однозначного ответа нет. Это новое слово 
в российской истории и в российском богословии, 
ставшем недавно научной дисциплиной
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Когда Солженицын писал «Архипелаг ГУЛАГ», 

он полагал, что точную цифру погибших там 

уточнят в будущем. Однако будущее предпочло 

вовсе забыть о середине ХХ века, словно ее, 

кроме Победы, и не было
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О чем свидетельствуют фотографии, наводнившие интернет, – 
о групповом давлении и конформизме или же о настоящей свободе? 
Деятели и историки искусства видят в них прежде всего феномен, 
изменяющий человечество

Селфи больше, 
чем жизнь

Ульрике 

Кнёфель,

текст
Владимир 

Широков, 

перевод 

Какое изобретение человечества дарит нам вто-

рую жизнь, если не Instagram? Самые известные 

люди планеты через виртуальный фотоальбом 

делятся с сотнями миллионов пользователей 

своими случайными снимками, на которых они 

такие, как есть – или какими хотят казаться. 

Ким Кардашян (на фото), звезда реалити-шоу 

на кабельном канале, быстро стала королевой 

соцсетей, где у нее 50 млн только зарегистриро-

ванных поклонников, именуемых фолловера-

ми. Она предстает перед ними то обнаженной, 

то в пижаме, то в вечернем платье.

Певец Принс, удаливший себя в знак 

нежелания «прогибаться» из всех остальных 

соцсетей, разблокировал не что иное, как 

«Принс-стаграм», не дожидаясь окончатель-

ного забвения. Даже у Энди Уорхола есть 

собственный профиль, и то, что он умер 

в 1987 году, задолго до изобретения цифро-

вого фотоканала (и последовавшего почти 

сразу приобретения Instagram концерном 

Facebook), этому не помеха; парочка музей-

щиков заливают в систему старые снимки. 

На одном Уорхол со светящимся лицом за-

печатлен рядом с юным Майклом Джексоном. 

Эта фотография собрала 2341 лайк, а некий 

пользователь с ником Sheshemurphyd оставил 

в качестве комментария вопрос: «Кто из них 

говорил тише?»

Фотографии, точнее, те из них, что 

распространяются через интернет, стали 

важнейшим средством коммуникации наших 

дней. «Делясь» чем-то в Сети, вы это «что-то» 

сообщаете другим, причем взаимопонимание 

все чаще достигается посредством картинок. 

Немало среди них селфи, а также класси-

ческих фотографий, сделанных так, будто 

человек снимал сам себя. Каждый, кто на них 

смотрит, должен поверить, что смог прибли-

зиться к изображенному почти вплотную. 

Создать такую иллюзию близости не под силу 

ни одному из классических СМИ, даже если 

картинки, как в приложении Snapchat, са-

моуничтожаются через считанные секунды.

По оценкам, в этом году Сеть пополнит-

ся 900 млрд фотографий. Вероятно, многие 

будут столь же банальным свидетельством 

самовлюбленности, как изображения Карда-

шян и Принса, но это не умаляет значимости 

самого феномена. Интернет все в большей 

мере становится зрительным переживанием, G
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буквально наводняясь картинками. Такую 

тенденцию не могут игнорировать люди, для 

которых визуальное – это профессия: в мире 

проходит множество выставок, посвященных 

виртуальному миру, одни из которых под-

черкивают традиционную линию, идущую 

из истории искусства, а другие пытаются 

доказать: цифровые снимки упраздняют эсте-

тические каноны. И обе трактовки верны.

«Я здесь!» – так называется масштабная 

экспозиция, которую можно увидеть в Карл-

сруэ. Она была подготовлена совместно 

с музеями в Лионе и Эдинбурге и призвана 

в первую очередь продемонстрировать вечное 

навязчивое стремление к самолюбованию. 

Автопортреты старых мастеров рассматри-

ваются здесь как прямые предшественники 

цифровых «самострелов».

И наоборот, на фоне селфи старинные 

полотна вдруг предстают на удивление акту-

альными, в особенности если их авторами 

были молодые художники, увековечившие 

сами себя. Ближний план, прикольная поза, 

чуть напряженный взгляд – все почти как 

сегодня. Жан-Клоду Боннефону из Лиона 

было 16 лет, когда в 1812 году он запечатлел 

себя маслом – с растрепанной шевелюрой. 

В 1832 году другой француз, 18-летний тогда 

Луи Жанмо, изобразил себя с напористым 

выражением лица. А немец Ханс Тома 

в 1875 году в возрасте около 35 лет – ни дать 

ни взять бородатый прототип современных 

хипстеров, к которым себя относит и бер-

линский рэпер ЭмСи Фитти, благодаря не-

престанному фототворчеству прослывший 

«ходячим селфи».

Изображая себя, художники прошлого 

нередко заходили на один шаг дальше, чем 

при работе над чужими портретами. Когда 

норвежец Эдвард Мунк на собственном при-

мере продемонстрировал всю глубину непо-

стоянства, это был смелый поступок, который 

вместе с тем произвел неизгладимое впечат-

ление на зрителей. Автопортреты, пишет 

британский историк искусства Джеймс Холл 

в каталоге выставки в Карлсруэ, заставляли 

публику заново задумываться о самоиден-

тичности. В конечном итоге это становилось 

толчком для достаточно значимых культур-

ных тенденций. Сегодня селфи «меняют наши 

представления о том, что значит жить».

Возможно, в результате в корне меняет-

ся и само человечество. В своем эссе «Второе 

с половиной измерение» канадский писатель 

и художник Дуглас Коуплэнд описывает наш 

мир как мир «непрестанных картинок». 
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Мы пялимся на все эти JPEG, TIFF, GIF, MPEG 

и так далее, единственным «несинтетиче-

ским» событием за день оказывается разве 

что завтрак. В начале 90-х годов Коуплэнд 

опубликовал свой роман «Поколение Икс», 

классическое произведение «дофейсбучной» 

эпохи, в котором описал поколение, скорее, 

далекое от потребления. Сегодня он называет, 

в частности, селфи тем, что превращает людей 

в продукты собственной деятельности. Его 

текст был перепечатан в материалах, посвя-

щенных одной выставке селфи в Дюссельдор-

фе, под заголовком «Эго: Апдейт».

Каждый может обнародовать в Сети 

свою жизнь, обратив ее в пиксели. Различной 

оказывается только численность публики: 

большинство из нас при помощи WhatsApp 

или Facebook держит в курсе последних собы-

тий лишь круг собственных знакомых. И тем 

не менее многие люди с головой уходят в циф-

ровой мир, они живут со смартфоном в руке, 

их взгляд прикован к дисплею. Мы все больше 

«функционируем» через глаза.

Канадка Мелани Джиллиган сняла не-

большой научно-фантастический фильм о том, 

что в скором времени через интернет можно 

По оценкам экспертов, в этом году Сеть пополнится 
900 млрд фотографий. Вероятно, многие будут 
столь же банальным свидетельством самовлюблен-
ности, как изображения Кардашян и Принса, но это 
не умаляет значимости самого феномена. Интернет 

все в большей мере становится зрительным пере-

живанием, буквально наводняясь картинками

будет обмениваться не только фото-

графиями, но и чувствами и даже 

прикосновениями. При всей курьез-

ности такое «пророчество» при-

звано показать, насколько сюрреа-

листичной уже стала наша жизнь. 

Фильм можно увидеть на выставке 

Франкфуртского объединения дея-

телей искусства, посвященной телу 

в условиях цифровой современности 

и поднимающей вопросы о разуме 

и чувственности в наш век. Мы жи-

вем, во всем полагаясь на компьюте-

ры, мы сами наполовину машины, 

гласит тезис выставки, и Джиллиган 

согласна с тем, что смартфоны или 

планшеты уже давно «формируют 

наше сознание, наше поведение и наше тело».

Такая мысль может показаться риско-

ванной, а может и верной. Однако в отдель-

ных уголках мира остаться без гаджетов, без 

возможности в режиме реального времени 

и почти с документальной точностью «транс-

лировать» самого себя довольно опасно. Так, 

для художника и критика пекинского режима 

Ая Вэйвея каждодневное 

присутствие в Instagram – 

это своего рода защита; 

однажды китайское 

государство уже броси-

ло мужчину за решетку, 

пытаясь изгладить его имя 

из публичной памяти.

На селфи, сделанных 

молодой американкой Сан-

дрой Блэнд, она точь-в-точь 

такая, какими люди любят 

казаться на подобного рода 

снимках: сама жизнерадостность. Ей только 

что удалось получить работу в одном техас-

ском университете, а это вполне повод для 

радости. Однако затем в один июльский день 

она села в автомобиль, забыла включить пово-

ротник и была остановлена полицией. Черно-

кожая американка оказалась в тюрьме. Тремя 

днями позднее Сандру нашли в ее камере 

в петле. Техасские власти объяснили ее смерть 

самоубийством, но родственники сомневают-

ся в такой версии.

В Сети она продолжает жить. Сразу не-

сколько групп создали в ее честь собственные 

странички. От имени Сандры Блэнд и под 

одним из ее селфи, на которых она как будто 

улыбается будущему, люди обмениваются 

ссылками на материалы, посвященные борьбе 

с расизмом. Многим это нравится. ■

Коллективное селфи любимцев публики всех 

времен, которым удалось собраться вместе 

только в виде восковых фигур в Лондонском 

музее мадам Тюссо, наверняка собрало бы 

миллионы просмотров в интернете
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Кто и как зарабатывает на любителях селфи 

Портрет на палочке

Артем Ейсков Феномен селфи вышел на глобальный уровень. 

По данным компании Google, только с помо-

щью смартфонов, работающих на операцион-

ной системе Android, делается 93 млн селфи 

в день (данные лета 2014 года). Логично, что 

столь массовое явление создало вокруг себя це-

лую бизнес-инфраструктуру, обслуживающую 

массовое самофотографирование.

Смартфоны и фотокамеры
Учитывая, что подавляющее большинство сел-

фи делается с помощью смартфонов, их произ-

водители не могли обойти стороной любителей 

фотографироваться и выпустили специальные 

селфи-модели. Ключевое отличие таких аппара-

тов от «обычных» – улучшенные возможности 

фронтальной камеры. Раньше считалось, что 

«главной» камерой в телефоне должна быть 

та, что обращена к миру (на задней крышке), 

а камера над экраном может быть попроще – 

для звонков по видеосвязи высокое разрешение 

и отличное качество картинки не очень нужны. 

Селфи-мания изменила эти представления: 

некоторые новые телефоны имеют мощные 

фронтальные камеры со вспышкой и специаль-

ными режимами съемки. 

Производители фотокамер также отклик-

нулись на тренд. Идея вставить второй объ-

ектив со стороны фотографа, кажется, никому 

в голову пока не пришла, поэтому эволюция 

пошла по другому пути: производители либо 

добавляют в корпус аппарата со стороны 

объектива зеркало, либо делают подвижным 

экран – чтобы он разворачивался «лицом» 

к фотографирующему себя пользователю. При 

повороте экрана камера может автоматически 

переходить в режим портретной съемки.

Мобильные приложения
Портрет – даже в формате простейшего селфи – 

отдельный вид фотографического искусства, 

требующий специальных навыков по настрой-

ке камеры и обработке фотографий. Понятно, 

что пользователи смартфонов предпочитают 

не забивать голову подобными сложностями 

и ждут от производителей чего-то вроде кнопки 

«Шедевр». И получают желаемое – специальные 

программы, в автоматическом режиме улучша-

ющие качество автопортретов. Их задача – «по-

чистить» кожу, убрать красные глаза, наложить 

на изображение фильтр, создать эффект трех-

мерности и добавить к получившейся карточке 

«забавные» стикеры или текстовые сообщения.

Большие селфи
Сразу несколько компаний решили, что даже 

смартфоны не слишком удобны для селфи, 

особенно если учесть, что каждый человек 
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ежедневно пользуется другим «устройством» 

для саморазглядывания – зеркалом. Соединить 

зеркало, фотокамеру и беспроводную связь 

оказалось несложно. Получившийся прибор 

сложно взять с собой в путешествие, зато с его 

помощью девушки могут продемонстрировать 

друзьям в соцсетях как свой забавный «утрен-

ний» вид, так и шикарный «лук» в вечерней 

раскраске.

Селфи-зеркало – устройство, скорее, до-

машнее, но нечто подобное можно использо-

вать и для бизнеса. Компания InstaPics из Сан-

Диего «изобрела» прибор, напоминающий 

привычные жителям многих городов кабинки 

для фотографирования на документы. От скуч-

ных кабинок в метро Selfie Station отличают 

современная форма, мобильность, инструмен-

ты постобработки и возможность сразу после 

фотографирования отправить снимки в со-

циальные сети. При желании получившиеся 

карточки можно тут же и распечатать. Такая 

селфи-станция стоит от $10 тыс. до $13 тыс. 

и продается по франшизе для последующей 

краткосрочной сдачи в аренду на мероприя-

тия – корпоративы, свадьбы, вечеринки и т. п. 

Несколько часов аренды Selfie Station в США 

стоят до $1 тыс.

Селфи-палки
Наиболее удачные селфи получаются, если ото-

двинуть камеру немного дальше, чем позволяет 

длина рук обычного человека. Левитирующие 

фотоаппараты пока редкость, поэтому прихо-

дится использовать «удлинители» – селфи-стики 

или селфи-палки, они же моноподы. Их изо-

бретали несколько раз – и на заре фотографии, 

в 1920-х, и в 1980-х, и в начале 2000-х. Но только 

на рубеже 2000–2010-х селфи-палки начали 

активно продаваться, а в 2014-ом наступил 

настоящий бум – миллионы «палок» принесли 

огромные прибыли производителям. Большую 

часть моноподов производят безвестные ки-

тайские компании, но если говорить о брендах, 

то на рынке доминируют моноподы произ-

водства компании Selfie On A Stick, основан-

ной Жаклин Вердье и Домиником Сущански, 

и «классика жанра» Quik Pod от Уэйна Фромма.

Индустрия красоты
Если на одном конце селфи-стика – совер-

шенный смартфон или современная камера, 

то на другом – всего лишь человек со всеми 

своими недостатками внешности. Но в лентах 

друзей в социальных сетях хочется выглядеть 

как можно лучше, и не всегда фоторедактор 

на смартфоне может в этом помочь, особенно 

если приходится конкурировать с Ким Карда-

шян или Бейонсе. Поэтому многие одержимые 

селфи пользователи прикладывают немало 

усилий для улучшения своей внешности, что 

приносит существенную прибыль индустрии 

красоты – от производителей помады для губ 

до пластических хирургов.

Исследование NPD Group показало, что 

за первые 8 месяцев 2015 года продажи косме-

тики, помогающей наиболее ярко и впечатляю-

ще выглядеть на фотографиях, выросли только 

в Британии на 14,3% по сравнению с тем же 

периодом прошлого года на фоне почти нуле-

вого роста расходов на заботу о внешнем виде 

в целом. Исследователи утверждают, что это 

прямое следствие увлечения англичан селфи. 

Учитывая, что размер рынка косметики для 

лица в Королевстве превышает полмиллиарда 

фунтов в год, речь идет о дополнительной вы-

ручке компаний в десятки миллионов фунтов.

Некоторых не устраивает результат кос-

метических изменений внешнего вида, и они 

готовы на более серьезные шаги по коррекции 

внешности. Американская Академия пластики 

лица и реконструктивной хирургии провела 

опрос среди своих членов – пластических хирур-

гов о влиянии бума селфи на их бизнес. Оказа-

лось, что треть хирургов на себе почувствовали 

новый тренд: в последние годы заметно вы-

росло количество желающих изменить форму 

носа и век. По утверждению врачей, клиенты 

приходят к ним с айфонами, показывают селфи 

и объясняют, что конкретно хотят изменить.

Будущее селфи-бизнеса
Селфи-мания еще набирает обороты, привлекая 

к себе внимание все новых предпринимателей. 

На модной теме пытаются делать деньги самые 

разные игроки: власти туристических регионов, 

создающие специальные «селфи-точки», откуда 

открывается особенно впечатляющий вид; ки-

нематографисты, снимающие фильмы и сериа-

лы на тему селфи, разработчики селфи-камер 

для животных; ведущие курсов «Как делать 

лучшие селфи» и даже банки, рассматривающие 

селфи как один из вариантов идентификации 

клиентов. 

Но некоторые бизнесмены уже смотрят 

в завтрашний день. На смену фото-селфи, ско-

рее всего, придут короткие видеоролики, селфи-

палку заменят дроны, картинка станет трехмер-

ной, а авторы смогут делать фотографии (или 

видео) с элементами дополненной реальности. 

Все эти технологии уже есть, осталось только 

сделать их такими же модными, как нынешние 

«обычные» автопортреты. ■

На модной теме пытаются делать деньги самые разные игроки – 

от властей туристических регионов, создающих специальные 

«селфи-точки», до банков, рассматривающих селфи как один 

из вариантов идентификации клиентов

́́



｢｣ｩｬ｠ｬｧ ｣､｣ｫ｣｢｣ｩьｫｦｨ
№ 41  ■  9 ｫｬя‾ря 2015 ｡ｬ｢} 

ｭｮｬｲиｩь ｨｱｩьｰｱｮа52-53

На минувшей неделе в России прошла премьера очередного 
выпуска кинобондианы – «007: Спектр». Прототипами Джеймса 
Бонда, придуманного Яном Флемингом, были два реальных 
суперагента-плейбоя

Лицензия 
на излишества

Томас Хютлин, 

текст

Владимир 

Широков, 

перевод 

Могилы сына ганзейского судовладельца, 
шпиона Джонни Йебсена не существует, есть 
только мемориальный камень на гамбургской 
Хартунгштрассе у дома 7 А: «Йоханн-Нильсен 
Йебсен, род. в 1917 г., убит в фев. 1945 г.» Тело 
Йебсена найти не удалось. Еще в феврале 
1945 года гестапо допрашивало его в концен-
трационном лагере Заксенхаузен, затем Джон-
ни застрелили, труп где-то закопали.

И тем не менее Йебсен оставил после 
себя след. Национальный архив в городе Кью 
содержит богатый материал о нем, собран-
ный британской разведкой МИ-5, на которую 
Йебсен, он же «Артист», работал с 1943 года 
в качестве двойного агента. А вместе со своим 
приятелем, югославским двойным агентом 
Душаном (Душко) Поповым Йебсен стал одним 
из прототипов Джеймса Бонда – супершпиона, 
придуманного писателем Яном Флемингом, 
который сам был высокопоставленным сотруд-
ником управления военно-морской разведки 
Великобритании и руководителем нескольких 
спецподразделений.

Друзья-плейбои
Флеминг знал Йебсена и Попова. Во время Вто-
рой мировой он, как и они, бывал в Лиссабоне 
и ходил в то же казино в Эшториле. Едва ли 
найдется другой современник Яна Флеминга, 
олицетворяющий мир, который ассоциируется 
у нас с Джеймсом Бондом, начиная с «Доктора 
Нет» и заканчивая «007: Спектр», так, как 
Джонни Йебсен и Душко Попов. Прикрытием 
для них служил образ жизни плейбоев. Он от-
крывал перед ними двери в высшее общество 
Лиссабона, Лондона и Нью-Йорка.

То, что в фильме кажется доведенной 
до абсурда версией послевоенного гедонизма, 
в их жизни обретало индивидуальные черты, 

а борьба против мерзостей фашизма как бы ис-
купала пристрастие к красивой жизни. То, что 
в эпоху легких самолетов и современного мас-
сового потребления кажется нескончаемым 
рекламным роликом – автомобили, водка, 
дорогие вечерние наряды и еще более дорогие 
женщины, – тогда было миром, полным на-
стоящих опасностей, и при неудачном стече-
нии обстоятельств за все приходилось платить 
жизнью, а не просто кредитной карточкой.

Стиль жизни, при котором на первом 
плане оказываются развлечения, редко вызы-
вал у Йебсена и Попова муки совести. Однако 
их «лицензия на излишества» имела практи-
ческий смысл: избавить мир от Гитлера и его 
шайки.

Дружба Йебсена и Попова с самого начала 
была странной. Оба они – отпрыски из приви-
легированных семей. «Джонни однозначно был 
человеком из высшего общества Гамбурга. Он 
был не из верхних десяти тысяч, а из верхней 
тысячи», – говорит племянник Йебсена Бьорн 
Пленкерс, с которым «Шпигель» встретился в 
Дюссельдорфе. Пленкерс принес с собой свы-
ше тысячи страниц материалов британских 
спецслужб.

Йебсен и Попов познакомились 
в 1936 году во Фрайбурге, где Йебсен изобра-
жал из себя английского аристократа: он редко 
выходил на улицу без зонта и не хотел иметь 
ничего общего с мелкобуржуазными манерами 
«коричневой» идеологии. В дискуссионном 
клубе оба друга высмеивали нацистов. Они 
щеголи, но было в них и что-то от бунтарей. 
Во всяком случае, их стиль жизни – это вы-
зов здоровому восприятию простого народа. 
Йебсен ездит на автомобиле Mercedes 540 K, 
Попов – на BMW. «Мы оба питали общую 
большую слабость к классным тачкам и класс-
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ным девушкам, у нас были деньги 
и на первое, и на второе», – напи-
шет впоследствии Попов, который 
к тому же был не прочь покататься 
на лыжах в Альпах.

Шпион по случаю
Когда в 1937 году Попов собирается 
отметить защиту своей диссертации, 
утром в день отъезда его забрало 
гестапо. За этим последуют восемь 
дней и восемь ночей допросов.

Йебсен решает проблему так, 
как принято в «верхней тысяче». 
Он едет в соседнюю Швейцарию, 
чтобы избежать прослушки, и звонит 
по телефону отцу Попова. Тот обра-
тился за помощью к югославскому 
премьеру, который, в свою очередь, 
позвонил Герману Герингу. Гестапо 
дало Попову 24 часа, чтобы покинуть 
Германию.

Но и после этого двое друзей 
не теряли друг друга из виду. В февра-
ле 1940 года Йебсен приезжает к По-
пову в Белград. Он рассказывает, что 
не хотел призываться в вермахт и по-
тому пошел в контрразведку, то есть 
печально известный абвер. Йебсен 
добавляет: «Гитлер делает из немцев 
дураков. И с их помощью он вполне 
может завоевать мир». Тогда же он 
предложил Попову поработать на аб-
вер. На что тот ответил: «Я с удоволь-
ствием тебе помогу переждать войну. 
Но я не имею ни малейшего желания 
что-либо делать для твоих немцев». 
На следующее утро, как позднее на-
пишет в воспоминаниях Попов, он 

Двойной агент 
Джонни Йебсен 
с женой Элео-
норой – образец 
элегантности 
и шика (около 
1942 года)

Создатель Бонда 
Ян Флеминг 
(справа) 
с актерами 
Шоном Коннери 
и Ширли Итон 
на съемках 
третьего фильма 
бондианы – 
«Голдфингер» 
(1964 год)
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отправился в британское консульство и пред-
ложил передавать те сведения, которые будет 
получать в качестве немецкого шпиона. Напу-
ганный угрозой высадки немцев под кодовым 
названием «Морские львы», Лондон принял 
предложение.

У немцев Попов получил агентурную 
кличку «Иван». Он буквально излучает уверен-
ность в себе. «Одевается хорошо, но небрежно. 
Брюки всегда кажутся длинноватыми. Любит 
белые шелковые рубашки с мягким воротом 
и шикарные галстуки. Улыбается совершенно 
свободно, показывая при этом все свои зубы. 
Лицо не отталкивающее, но и совсем непри-
влекательное», – говорится в его личном деле 
в МИ-5.

«Иван» и Джонни – странная пара. Конеч-
но, приятели-плейбои нуждаются друг в друге. 
Однако фрайбургские времена безусловной 
доверительности в прошлом. Они симпатизи-
руют друг другу, но в то же время все больше 
используют друг друга, как шахматные фигу-
ры. Причем Попов, которого шпионскому ре-
меслу учил как раз Йебсен, куда основательнее 
вводит друга в заблуждение.

Будучи двойным агентом, он передает ан-
гличанам главным образом те сведения, кото-
рые получает при помощи Йебсена. Возможно, 
Йебсен с самого начала об этом догадывается, 
возможно, он этого даже хочет. «Хотя я не гово-
рил Джонни, что работаю на англичан, ничуть 
не сомневаюсь, что он все понимает», – гово-
рится в докладной Попова для МИ-5.

Хоть Йебсен и пытается проворачивать 
свои делишки в системе Третьего рейха, он 
не нацист, утверждает Попов, и никогда им 
не был. Попов описывает встречи двух друзей 
в эти годы как «рандеву на канате над про-
пастью».

В Лондоне Попов усердно работает 
на немцев, однако направляет им только 
информацию, прошедшую согласование 
с «Комитетом двойного креста» – подотделом 
МИ-5 по дезориентации неприятеля. Главная 
цель – сделать так, чтобы Великобритания 
немцам казалась более сильной, чем она есть, 
что должно заставить их воздержаться от де-
сантной операции «Морские львы». При виде 
горящего Лондона в те ночи, когда продолжа-
лась операция «Молния», Попов клянется, что 
«ложь и обман» будут его самым действенным 
оружием.

Никакого дискомфорта у него такой под-
ход не вызывает. Только своему другу Джонни 
ему бы хотелось сказать правду. Он регулярно 
пытается решить с вышестоящими руководи-
телями в МИ-5 вопрос о том, чтобы англичане 
взяли Йебсена в свою лодку. И всякий раз полу-
чает инструкцию продолжать держать Йебсена 
в неведении.

После того как Попов в Лондоне зареко-
мендовал себя, по собственному выражению, 
как «тигр вечеринок» и собрал коллекцию 
интрижек со светскими дамами, в МИ-5 сочли, 
что он сможет работать из Лиссабона. По всей 
видимости, немцы очень довольны «Иваном» – 
равно как и англичане, которые ведут его под 
кличкой «Трицикл».

На периферии Европы
Лиссабон в то время был наводнен беженцами, 
новостями и дельцами, которые вели сомни-
тельный бизнес на периферии Европы. Город 
был местом последней надежды для многих 
и бессовестных махинаций для некоторых. 
Попов оказывается в подчинении у тамошнего 
немецкого главы абвера. Агентурная кличка: 
«Лудовико фон Карстхофф».

Супершпионы 

образца 2015 года 

из фильма «007: 

Спектр» так же 

любят «классные 

тачки», как и на-

стоящие шпионы 

в 1940-х годах
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Встречаясь в Португалии, друзья про-
должают вести привычный веселый образ 
жизни. Йебсен ездил на Rolls-Royce, ночи на-
пролет кутил в Лиссабоне и часто уже в пред-
рассветных сумерках приводил каждый раз 
новых красоток на свою виллу в Эшториле. 
В Лиссабоне у Попова были интрижки с гол-
ливудскими звездами и с моделями из Vogue 
и Harper's Bazaar. Однажды Ян Флеминг видел 
в казино в Эшториле, как Попов поставил 
на кон в игре в баккара 
50 000 долларов (которые 
должен был передать кому-
то в Америке по поручению 
немцев) исключительно 
для того, чтобы утереть нос 
какому-то выскочке из Лит-
вы. Цвет лица у Флеминга 
был, «как у хорошо отмок-
шего утопленника», – иро-
низировал впоследствии Попов.

«Иван» становится своего рода звездой 
не где-нибудь, а в немецких спецслужбах. 
Его манеры, непринужденность, идеальная, 
убедительная презентация своей информации 
из Великобритании делали Попова выдающим-
ся представителем своего цеха. Товар: дезин-
формация. Гонорар: десятки тысяч долларов. 
Немцы ни разу не попросили у него ни одного 
авансового отчета. Им было нужно нечто 
большее. Они хотели, чтобы Попов в Америке 
построил новую немецкую шпионскую сеть. 
До этого американцы десятками раскрыва-
ли немецких агентов – «как шлюх на улице 
красных фонарей», возмущается руководитель 
Группы «I Запад» в абвере Карл Мауэр.

Лондон восхищен планами немцев. «Вы бу-
дете нашим человеком в Нью-Йорке», – говорит 
подполковник Т. А. Робертсон, важный плани-

ровщик в «Комитете двойного креста». Однако 
платить за все предоставили немцам. Попов 
садится в Boeing 314 и вылетает в Америку. 
В ручной клади – 40 000 долларов от Карстхоф-
фа, 12 000 долларов собственной наличности 
и 8000 долларов от белградского банка Bailoni. 
«Иван» летит первым классом.

Перед этим Карстхофф передал Попо-
ву письменное доскональное задание: что 
именно от него требуется на Гавайях. Список 

вопросов, который позднее найдут в архи-
вах МИ-5. Под заголовком «База ВМС Пёрл-
Харбор» – самые подробные инструкции 
по шпионажу в порту.

Миссия невыполнима

Приземлившись в Нью-Йорке, Попов продол-
жает купаться в роскоши. Он останавливается 
в отеле Waldorf Astoria и во время первой же 
прогулки по Бродвею покупает себе красный 
кабриолет «бьюик» – последний писк авто-
моды. ФБР Попов с гордостью сообщает, что 
должен раздобыть для немцев информацию 
о Пёрл-Харборе. Это подсказка: на порт, где 
базируется Тихоокеанский флот ВМС США, 
может планироваться удар. Попов с нетерпени-
ем ждет своей поездки на Гавайи – с красоткой 
в качестве прикрытия. Так ему советовали 
поступить и немцы, и англичане.

То, что в фильме кажется доведенной до абсурда 
версией гедонизма, в реальной жизни обретало 
индивидуальные черты, а борьба против мер-

зостей фашизма как бы искупала пристрастие 

к красивой жизни

Душану Попову 

всегда нравился 

Лазурный берег 

(с женой Яниной, 

1945 год)
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Однако дело начинает пробуксовывать. 
ФБР не хочет и слышать об этой поездке. 
Когда вместо Гавайев раздосадованный 
Попов отправляется со своей возлюбленной-
моделью в красном «бьюике» в Майами, 
на пляже его повязывают два американских 
агента, напишет он впоследствии в «Су-
першпионе». Попова обвиняют в наруше-
нии так называемого «мужского акта» – за-
кона, запрещающего с аморальной целью 
перевозить женщин через границы штатов 
США. Они угрожают Попову годом тюрьмы.

Игра Попова, дававшая блистательные 
результаты в Европе, в Лондоне, Мадриде, 
Лиссабоне, Париже, Берлине и Дубровнике, 
в пуританской Америке вдруг провалива-
ется. Плейбой, сорящий деньгами, кажется 
Джону Эдгару Гуверу олицетворением без-
нравственности, отвратительным типажом, 
человеком, которого можно использовать 
разве что в качестве липкой ленты от мух,  
приманки для других двойных агентов. Ведь 

ему нельзя доверять, даже если он при-
носит информацию, полезную для страны. 
В 1942 году Гувер сделал очередной выговор 
Попову за его безудержный образ жизни. 

«Я возглавляю самую чистую полицей-
скую организацию в мире, а вы появляе-
тесь из ниоткуда, шесть недель шикуете 
в роскошном отеле на Парк-авеню, водите 
шашни с кинозвездами, нарушаете важный 
закон и пытаетесь всучить взятку моим под-
чиненным. Прямо скажу: я с этим мириться 
не намерен». Об этом инциденте Попов рас-
сказывает в своей биографии «Супершпион», 
опубликованной в 1974 году. 

Попов смотрел на мир совсем другими 
глазами, чем глава ФБР. В ответ на отповедь 
Гувера он изобразил полное непонимание: 
«Я не шпион, который разыгрывает из себя 
плейбоя, я человек, который всегда жил 
хорошо и лишь по воле случая стал шпио-
ном. Враг ждет от меня, что я буду сохранять 
привычный для меня образ жизни, и если 
я в угоду вам начну снижать планку, абвер 
заподозрит неладное».

Немцы тоже недовольны Поповым, когда 
в 1942 году он возвращается в Лиссабон. Они 
оценивают его работу как «неудовлетвори-
тельную», но дают второй шанс – на заднем 
плане неизменно действует его заступник 
Джонни Йебсен.

Второй двойной агент
В течение 1942 года Йебсен все более не-
двусмысленно дает Попову понять, что тоже 
хотел бы работать на англичан и против 
нацистов. Это целый процесс. 18 сентября 
1943 года подполковник Т. А. Робертсон пишет 
МИ-5: «Йебсен очень хочет получить «пере-
страховку» от союзников. «Трицикл» передал 
много ценной информации, среди которой 
много достоверной, и почти вся она получена 
от Йебсена. Сейчас он впервые выступал в ка-
честве информатора, признающего факт сво-
ей измены». Отныне англичане стали давать 
задания Йебсену, получившему агентурную 
кличку «Артист».

Игра, которую ведут 
«Артист» и «Трицикл», ста-
новится все опаснее. Оба 
все больше тревожатся, 
время от времени страда-
ют паническими атаками, 
борются с бессонни-
цей – коварным недугом 
агентов. Они глушат страх 
алкоголем, женщинами, 

никотином, деньгами, снотворным. В течение 
дня накачивают себя амфетаминами; Попов 
теперь всегда носит при себе оружие. «Спе-
циалисты по вывозу мусора», как они назы-
вают предполагаемых нацистских киллеров, 
подбираются к ним все ближе.

Тем временем война переходит в решаю-
щую фазу. Попов пишет МИ-5: «Джонни делает 
все, что может, чтобы эта война завершилась. 
Джонни уверен, что она продлится от силы 
до Рождества».

Йебсен работает в Лиссабоне настолько 
результативно, что британская спецслужба 
хвалится, будто узнает содержание теле-
грамм из Берлина раньше самих немцев. 
В частности, ему было поручено раздобыть 
информацию о якобы чудесном оружии на-
цистов – V1. Но в первую очередь он дол-
жен был помочь дезориентировать немцев 
относительно истинного места высадки 
союзнических войск во Франции – это 
главная задача «Комитета двойного креста». 
Финт удался: Гитлер и его генералы повери-
ли, что союзники высадятся в самом узком 

Двойные агенты глушат страх алкоголем, 

женщинами, никотином, деньгами, снотворным. 
«Специалисты по вывозу мусора», как они называют 
предполагаемых нацистских киллеров, подбираются 
к ним все ближе
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месте пролива Ла-Манш в районе 
Па-де-Кале, а не на плохо прикрытых 
берегах Нормандии, где на самом 
деле произошла высадка 6 июня 
1944 года («Операция Оверлорд»).

Конец гастролей 
«Артиста»
Однако у Йебсена проблемы, ко-
торые уходят корнями еще в его 
берлинские годы. Тогда он прово-
дил в Швейцарии валютные опе-
рации для высокопоставленных 
работников Службы безопасности 
(СД), организации, конкурирующей 
с контрразведкой абвера. Йебсен хо-
тел таким образом собрать компро-
мат на руководство СД. Но сейчас он 
попадает в немилость и опасается 
мести.

«Он боится, что гестапо, несмо-
тря на защиту со стороны немец-
ких спецслужб, расправится с ним 
без суда», – пишет Попов в одном 
досье для МИ-5. В письме к Попову 
Йебсен прибегает к черному юмору. 
«Немцы, о которых я попрошу тебя 
не забывать, стреляют малость бы-
стрее других и не обременяют себя 
судебными заседаниями и тому по-
добными старомодными еврейско-
либералистическими штучками». 
Но у «специалистов по вывозу мусо-
ра» нет юмора, даже черного.

29 апреля 1944 года Йебсена вместе с его 
другом и коллегой по контрразведке Хайнцем 
Паулем Мольденгауэром вызывают в бюро 
Алоиса Шрайбера в Лиссабоне. Мольденгауэра 
и Йебсена избивают, накачивают снотворны-
ми, помещают в два чемодана и везут в багаж-
нике большого «студебеккера» через грани-
цу на французский атлантический курорт 
Биарриц. Оттуда их доставляют самолетом 
в Берлин, в штаб-квартиру гестапо на улице 
Принца Альбрехта.

«Артист» задержан», – немногословно со-
общает Т. А. Робертсон находящемуся в Лон-
доне Попову. Теперь англичане боятся, что 
Йебсен под пытками назовет настоящее место 
высадки, до которой остается всего несколько 
недель.

Агентурную сеть Попова из предосто-
рожности перестают использовать. Но Йеб-
сен молчит. Один свидетель рассказывал, 
как Йебсен, избитый до крови, на обратном 
пути в камеру гестапо просит: «Принесите 

чистую рубаху». Осенью 1944 года Йебсена 
переводят в концентрационный лагерь Зак-
сенхаузен.

В феврале 1945 года нацисты еще раз 
вызывают его на допрос. В камеру Йебсен уже 
не вернется.

Тем временем Попов упорно и отчаянно 
пытается освободить своего друга. После за-
вершения войны он несколько месяцев ищет 
убийцу, наконец ему удается найти его, но вы-
стрелить он не может.

* * *
В 1950 году в Берлине официально подтвер-
дили факт смерти Йебсена. Попов поселился 
в роскошном имении на Лазурном берегу, 
стал бизнесменом и после неудачного брака 
в 1962 году еще раз женился – на 19-летней 
шведке, которая родила ему троих сыновей. 
В 1981 году Попов умер своей смертью у себя 
в имении. О Джеймсе Бонде он не раз говорил: 
«В реальной жизни этот тип не выжил бы 
и 48 часов». ■

Прежде чем 

стать писателем, 

Ян Флеминг сам 

был сотрудником 

управления военно-

морской разведки 

Великобритании. 

Так что о жизни 

шпионов знал 

не понаслышке
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На прошлой неделе завершился 44-й Токийский автосалон, 
представивший миру множество инновационных новинок

Без бензина 
и водителя

Лина Брин Японцы давно известны своей любовью к вы-

соким технологиям. И Tokyo Motor Show-2015 

в полной мере поддержал эту репутацию. 

Девиз «Технологии и фантазия» вполне соот-

ветствовал премьерам Токийского автосало-

на, проходившего с 29 октября по 8 ноября 

в столице Японии. 160 компаний из 11 стран 

представили на суд публики более 400 автомо-

билей. Однако большинство новинок и концеп-

тов показали именно японские производители.

По традиции Tokyo Motor Show проходит 

раз в два года, и в этом году организатор – 

Japan Automobile Manufacturers Association, Inc. 

(JAMA) решил провести мероприятие в начале 

ноября, чтобы не конкурировать с между-

народными автосалонами в Лос-Анджелесе 

и Гуанджоу. Хотя справедливости ради надо 

сказать, что американские компании давно 

перестали участвовать в Токийском автоса-

лоне, не видя рынка сбыта своей продукции 

в Стране восходящего солнца.

Европейские производители также 

не показывают в Токио автомобили массового 

сегмента, так как о конкуренции с локаль-

ными производителями на японском рынке 

даже речи не идет. Однако богатые японцы 

с удовольствием покупают европейские авто 

премиум-класса, так что Porsche, Mercedes, 

Audi и BMW традиционно привозят на Tokyo 

Motor Show свои новинки, приберегая, однако, 

концептуальные премьеры для «домашних» 

автосалонов – Женевского и Франкфуртского.

Volkswagen привез в Страну восходяще-

го солнца несколько обновленных моделей, 

но самым интересным был гибридный про-

тотип Tiguan GTE Concept. Благодаря сило-

вой установке мощностью 218 л. с. он может 

проехать на электротяге 50 км – по расчетам, 

большинству автовладельцев этого достаточно 

для поездок в будние дни.

Porsche показал новую версию кроссове-

ра Macan-GTS с трехлитровым битурбомото-

ром V6 мощностью 360 л. с. и коробкой передач 

с двойным сцеплением. А также обновленный 

полноприводный Porsche 911 Carrera 4S с более 

мощным, но при этом более экономным, чем 

у предыдущей версии, двигателем, который 

разгоняет спорткар до «сотни» за 3,8 сек.

автомобили
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От «антипремьерного» правила на этот 

раз отступил Mercedes-Benz, который, кро-

ме нового кроссовера GLE 350d с дизельным 

двигателем мощностью 249 л. с., то есть именно 

той модели, которую можно купить прямо 

сейчас, привез в Токио концепт минивэна-

беспилотника. Названный в честь автосалона 

Mercedes-Benz Vision Tokyo пришел к нам 

прямо из будущего. Два его электродвига-

теля получают питание от водородных то-

пливных элементов. Запас хода при полном 

баке – до 980 км, а максимальная скорость 

движения – 200 км/ч. Футуристичный дизайн 

кузова усилен неоновой подсветкой колес-

ных дисков и бамперов, а решетка радиатора 

меняет цвет в зависимости от музыки в салоне. 

Внутри Vision Tokyo похож на космический 

корабль, среди приборов которого только руль 

и трехмерный голографический экран, чтобы 

управлять автомобилем жестами, а пассажиры, 

войдя в машину через большую дверь, откры-

вающуюся вверх, могут расположиться на по-

лукруглом диване. Кстати, по мнению журна-

листов, именно презентация Mercedes-Benz 

была самой эффектной.

Lexus показал посетителям автосалона 

Lexus LF-FC Concept. Будущий флагман марки 

также работает на электричестве и водороде 

и оснащен автономной системой управления. 

Распределение тяги между колесами – дело 

компьютера, который учитывает не толь-

ко состояние дороги и скорость движения, 

но и стиль вождения. Ожидается, что именно 

на базе этого концепта будет сделан серийный 

Lexus LS нового поколения, премьера которого 

должна состояться в 2016 году, – само собой, 

пока без водородной силовой установки.
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В Mercedes-Benz Vision Tokyo главное не вождение, 

а общение пассажиров между собой – о безопасности 

позаботится сам автомобиль

Mazda RX-Vision

Honda CR-Z 

Lexus LF-FC Concept Nissan Concept 2020 Vision Gran Turismo
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Nissan Leaf – самый продаваемый электро-

мобиль в мире, поэтому на автошоу глава 

компании Nissan Карлос Гон с гордостью 

представил новый концепт IDS, который само-

стоятельно выехал на сцену. По мысли своих 

создателей, IDS – это своего рода смартфон 

на колесах, который может общаться с други-

ми автомобилями и с пешеходными перехода-

ми, а также предлагать своему хозяину выбор 

развлечений на основе его активности в соц-

сетях. Таким Nissan видит будущее, которое 

в Японии наступит уже в 2020 году.

К этой дате компания привязала и назва-

ние Concept 2020 Vision Gran Turismo, кото-

рый показала в Токио в новом агрессивно-

спортивном дизайне, с ярко-красным 

кузовом. Неизвестно, будет ли 2020 Vision 

Gran Turismo когда-нибудь серийным, но, воз-

можно, некоторые элементы его дизайна мы 

увидим в Nissan GT-R следующего поколения.

Самой интересной моделью из представ-

ленных другим японским производителем, 

Mazda, был концепт Mazda RX-Vision, на осно-

ве которого будут сделаны серийные RX-7 

и RX-8. Внешний вид кузова и сало-

на нового концепта можно охарак-

теризовать одним словом – спорт, 

под девизом «минимализм и ско-

рость». Сердце Mazda RX-Vision – но-

вый роторный двигатель SkyActiv-R 

мощностью 300 л. с. с механической 

или роботизированной коробкой 

передач.

Subaru привезла на автошоу 

концептуальную модель кроссове-

ра Viziv Future, по которой можно 

составить представление о том, 

какими будут серийные автомобили 

в недалеком будущем. Кроме того, 

к 2020 году компания обещает раз-

работать собственный автопилот – 

новую версию фирменной системы 

безопасности EyeSight. Но, воз-

можно, российской публике более 

интересен Subaru Forester четвер-

того поколения, который появится 

в продаже уже в 2016–2017 годах. 

Дизайн рестайлингового «лесника» 

вполне узнаваем, хоть и обновлен, 
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Nissan Concept 

2020 Vision Gran 

Turismo сделан 

по мотивам гоночной 

машины из игры 

Gran Turismo для 

PlayStation

Toyota FCV Plus
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линейка двигателей осталась прежней, зато 

японские инженеры перенастроили подвеску 

для большего комфорта и лучшей управляе-

мости, а также добавили другие интересные 

опции.

Mitsubishi тоже в тренде: на Токийском 

автосалоне компания показала подзаряжае-

мый гибридный Mitsubishi Outlander, а также 

его логическое продолжение – полнопри-

водный полностью электрический прото-

тип внедорожника с функцией генератора 

Mitsubishi eX. И конечно, этот концепт-кар 

может ездить и парковаться без водителя.

Единственная компания, которая 

не привезла в Токио самоуправляемый авто-

мобиль, – это Toyota. Зато, как и Mitsubishi, 

своего рода аккумулятор на колесах: концепт-

кар Toyota FCV Plus может вырабатывать 

энергию, достаточную для обслуживания 

жилого дома. Кроме того, японский про-

изводитель показал новые концепты «для 

жизни» – брутальный Toyota CH-R и стреми-

тельный спорткар S-FR. А вот концепт-кар 

Toyota Kikai – настоящий футуристический 

ретроавтомобиль с кабиной для водителя 

и двух пассажиров. Его изюминка в том, что 

все узлы и агрегаты автомобиля, обычно 

скрытые от глаз, хорошо видны: хромиро-

ванные трубы двигателя, элементы передней 

и задней подвесок и даже колеса выступают 

за пределы кузова.

Передвижную электростанцию пред-

ставила и Honda – автомобиль Honda Clarity 

может не только преобразовывать водород 

в электричество, чтобы двигаться по дорогам, 

но и сберегать в специальном электрогенера-

торе энергию, которую можно использовать 

N
is
sa
n

To
yo
ta

H
on
da

Nissan IDS

Toyota Kikai

Honda FCV Concept
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для других целей. При этом серийная версия 

Honda Clarity должна появиться в Японии уже 

весной 2016 года. Серийная версия гибридно-

го суперкара Honda NSX с продольно установ-

ленным 3,5-литровым двигателем V6 с двумя 

турбокомпрессорами мощностью 500 л. с. 

также будет запущена в следующем году.

Как всегда, японские компании по-

казали много необычного. Например, та же 

Honda создала электромобиль-концепт 

Wander Stand, в котором два человека 

должны передвигаться в полустоячем 

положении, по всей видимости, для про-

гулок по паркам, где они смогут «гулять» 

прямо среди пешеходов. Компания Toyota 

Gosei, входящая в концерн Toyota Motor, 

представила концепт Flesby, который она 

предполагает запустить в серию к 2030 году. 

По сути, Flesby – это одна огромная подушка 

безопасности, которая защищает не только 

водителя, но и пешехо-

дов. Внутри Flesby сделан 

так, чтобы, ориентируясь 

на множество датчиков, 

менять в салоне осве-

щение, музыку и даже 

запах, создавая води-

телю дополнительный 

комфорт. Вместо руля 

у пухлого концепта два джойстика, как 

в самолетах.

Первый в мире автобус, который 

работает на биотопливе с применением 

зеленых эвгленовых водорослей, показала 

компания Isuzu. Причем это не концепт, а на-

стоящий транспорт, уже вовсю работающий 

в японском городе Фудзисава.

Если проанализировать все модели, по-

казанные на Токийском автосалоне, то мож-

но сказать, что тренды ближайшего будущего 

автопромышленности очевидны. Практи-

чески все производители в той или иной 

степени работают над тем, чтобы автомобили 

были прежде всего экологичными и самосто-

ятельными, а также помогали своим владель-

цам взаимодействовать с внешним миром, 

превращаясь в смартфоны на колесах. ■

Тренды ближайшего будущего автопромышлен-

ности очевидны: автомобили должны быть экологич-
ными, самостоятельными и интерактивными, 
превращаясь в смартфоны на колесах
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В Honda Wander Stand 

вся информация 

с приборов выводится 

на ветровое стекло 

специальным про-

ектором
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